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«ОКСИНО» РАСШИРЯЕТ ГРАНИЦЫ
С Мариной Цисиаришаили, председателем совета трудо

вого коллектива производственно-торгового трикотажного 
объединеиив «Оксино», мы встретились в одном из жилых 
корпусов нового района Вазисубани. Здесь, на первом этаже, 
вот уже насколько дней действует вновь созданный швейный 
участок придомного труда объединении мощностью 180 —  200 
тысич трикотажных изделий в год.

Почему придомного?
—  Причина проста, —  рас

сказывает М. Цискаришви- 
ли. —  Многие местные жите
ли, преимущественно жен
щины, оказались в затрудни
тельном положении с трудо
устройством. Ведь в Ваэис- 
убани промышленных пред
приятий почти нет, а ездить 
на работу в другие районы 
Тбилиси им* как говорится, 
не с руки. Тем более что 
большинство —  люди семей
ные обремененные домашни
ми заботами. А  тут жен
щина прекрасно может сов
мещать производственную 
деятельность с семейными 
хлопотами. Режим работы на 
участке организован так, что 
работницы участка, а их здесь 
-около тридцати, могут рас
пределять время по своему 
усмотрению. Заработки у них 
хорошие —  200— 250 рублей 
в месяц. Все работницы уча
стка пользуются теми же пра
вами и льготами, что и осталь
ные рабочие объединения...

Сегодня перед трикотажни
ками — одна цель: удовле
творить потребности своих по
требителей, повери/ться, как 
говорится, лицом к запоосам 
людей. Это желание подкреп
ляется конкретными дейст
виями.

...Перед нами еще один но
вый объект —  красиво оформ
ленный магазин-салон. Он от
крылся неподалеку от голов
ного предприятия объедине
ния. Невозможно пройти ми
мо и не заглянуть сюда. Каж
дая модель, выставленная в 
салоне, авторская. Она не ти
ражируется, выпускается в 
единственном экземпляре. По 
своей изысканности, фанта
зии, оригинальности эти изде
лия не уступают импортным. 
Элегантные !женбкие платья, 
манто и пальто, жакеты, м уж 

ские джемпера изготовлены 
из двух- и трехцветных жак
кардовых полотен. Привлекает 
в них главным образом фор
ма рисунков —  абстрактная, 
геометрическая, стилизован
ная по национальным грузин
ским орнаментам. А  вот и 
специальная мастерская, кото
рая функционирует при сало
не. Здесь работают высоко
квалифицированные мастера. 
Оки не только предложат

Репортаж
ту или иную модель изделия, 
но и изготовят ее.

Ежемесячный товарооборот 
магазина составляет 15 —  20 
тысяч рублей. Пусть это и не 
очень много по отношению к 
общему объему всей выпу
скаемой объединением про
дукции, но в плане оказания 
платных услуг населению — 
существенное подспорье.

— Мы стремимся обеспе
чить устойчивый покупатель
ский спрос, —  говорит гене
ральный директор «Оксино» 
Тамаз Цннцадзе. —  С этой 
целью ассортимент продук
ции, который ежегодно обнов
ляется на 60—65 процентов, 
создается с учетом конкрет
ных групп населения. В ны
нешнем году потребителям 
будет предложено около 200 
моделей изделий.

При разработке современ
ных моделей в объединении 
используется опыт зарубеж
ных фирм. Оно активно со
трудничает с Всесоюзным До
мом моделей трикотажных из
делий, Республиканским Цент
ром моды и культуры одеж
ды Минлегпрома Грузинской 
ССР, научно-исследователь
скими институтами. Недавно

«Оксино» начало поставлять 
свою продукцию в Центр мо 
ды «Люкс» в Москве, где про
даются только особо модные 
товары и товары по договор
ным ценам.

Для полного удовлетворе
ния постоянно возрастающей 
потребности в высококачест
венных повседневных издели
ях укрепляется коммерческая 
служба объединения. Она уже 
Сегодня имеет прочные дву
сторонние связи с торгующи
ми организациями республи
ки и страны. На основе соб
ранных материалов вносятся 
оперативные изменения в ас
сортимент.

Сегодня есть все предпо
сылки для того, чтобы превра
тить предприятие в безотходное 
производство. Например, соз
дан участок ширпотреба, где 
выпускаются товары из остат
ков сырья. Но пока исполь
зуется всего около десяти 
процентов таких отходов. По
этому в районе Лочино, где 
находится приусадебный уча
сток объединения, решено 
смонтировать модуль из сбор
ных металлических конструк
ций. Тогда переработка отхо
дов возрастет до 80— 90 про
центов.

—  В объединении, — про
должает Т. Цннцадзе, —  идет 
полное техническое перевоо
ружение производственных 
участков. Вошла в эксплуата
цию линия известной италь
янской фирмы «Римак» с зам
кнутым технологическим цик
лом. Сейчас монтируются кру
гловязальные машины фирм 
«Майер» (Ф РГ), «Джумберка» 
(Испания) и швейные маши
ны фирмы «Пфафф» (ФРГ). 
Словом, ка техническое пере
вооружение выделено не
сколько миллионов инвалют
ных рублей. Благодаря всему 
этому наша продукция вый
дет на более широкий рынок, 
что позволит создать солид
ный фонд дохода, большая 
часть которого пойдет на раз
витие социальной инфра
структуры коллектива.

Роберт МЕГРЕЛИШВИЛИ.

Полтораста новейших станков отечественного и зарубежного производства, 
оснастившие в прошлом году ткацкие цеха Кутаисского шелкового текстильно- 
швейного производственного объединения, позволили значительно повысить 
производительность труда и качество продукции. За этот период было выпу 
щено 23.790 тысяч метров натурального и искусственного шелка.

Кутаисские ткачи поддерживают деловые контакты е рядом зарубежных 
фирм — Польши, Китая, Японии. На Международной ярмарке я Познани нату
ральный шелк «Майя» удостоен золотой медали. С  новинками своего ассорти

мента кутаисцы познакомят торговые и швейные организации на ярмарке в 
Москве в конце января, а в апреле привезут свои изделия на Международную 
ярмарку в Венгрию.

Н а  с н и м к а х :  в третьем ткацком цехе смонтированы новые станки,
полученные изг Чехословакии; дессинаторы Ламара Тхинвалели и Варвара Руд 
никова в ассортиментном кабинете объединения.

Фото  Гурамв Герсамия.
(Фотохроника ГРУЗИНФОРМ а).

в цк компартии Грузии "г™;?;

«г;
В поисках ответов...-----------

•РАНИЦУ» начали возводить еще в 1903 году. Она 
должна была развести по разные стороны «с огра
ничением контактов» церковь и государство. То са

мое, до начала которого тогда оставалось еще четырнад
цать пет. В 1903-м Программа II съезда. РСДРП утверждала 
необходимость такого именно государства, конституция ко
торого обеспечивала бы: с одной стороны, неограниченную 
свободу совести (статья 5), с другой —  отделение церкви 
от государства (статья 13). Вот уж воистину, «лукавая ци- 
фирьв 13 возымела силу рока, приведшего ко всем из
вестным ныне перегибам в отношении религиозной куль
туры. Обветшалой, по всей видимости, показалась ее мо
раль впавшим в критический запал строителям «нового 
мира»...

Да не поспешит иной читатель к этой преамбуле подста
вить приставку «аьти». Уж  злоупотребляли мы этим — 
дальше некуда! А иначе не возникало бы такого вот 
вопроса.

ПРОШУ ПРИЙТИ СВЯЩЕННИКА...
В последнее время много писалось и говорилось о  воз

можности дяпущения священнослужителей в места заключе
ния для бесед с людьми, волею судьбы оказавшихся там. 

.Приняты ли- /сакие-нибудь конкретные меры в этом направ
лении в нашей республике?

Н. ХМАЛАДЗЕ, . 
домохозяйка.

и поставила перед ним вопрос 
о разрешении допуска свя 
щеннослужйТелей к заключен
ным по просьбе последних. 
Вопрос сегодня решен поло
жительно и практически в 
масштабах всей страны. По 
сообщению начальника Глав
ного управления по исправи
тельным делам МВД СССР 
И. Н. Катаргина, «осужденным 
разрешено ношение натель
ных крестиков и других ана
логичных предметов культа, 
изготовленных из недрагоцен
ных металлов, приобретение и 
хранение религиозной литера
туры, издаваемой в СССР». По
мимо этого, МВД СССР сов
местно с Советом по делам 
религий при Совете Минист
ров СССР даны необходимые 
разъяснения по вопросу посе
щения исправительно-трудовых 
учреждений священнослужи
телями -органам, исполняющим 
уголовное -наказание в МВД 
союзных и автономных респуб
лик, ГУВД, УВД крайоблгорис- 
полкомов.

Принято соответствую щ е е 
решение и Советом Министров 
ГССР, и МВД республики, бла
годаря чему и стало возмож
ным рождественское посеще
ние католикосом Патриархом 
Всея Грузии Илией II мест 
заключения по республике.

— И отныне, —  говорит на
чальник Управления по испра
вительным делам М ВД  ГССР 
подполковник Нодар Мосиа- 
швили, —  никаких препятствий 
для осуществления подобных 
контактов осужденных с свя
щеннослужителями не будет.

Мих«ил КАС0Е1.
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9 января состоялось засе- визации и доведения до кон- 
дание бюро Центрального ца проводимой работы, что- 
Комитета Компартии Грузии, бы население уже в бли- 
На нем предметом особого жайшие дни почувствовало 
суждения стала информация твердую гарантию полного 
о ходе и дальнейшей активи- порядка, 
зации мероприятий по норма- ™
лизации создавшегося в Ши- ^ рес п Х и к е  тяже'
5ожеРния РеГИ° Не П° '  *>’»  ситуацию в деле сн*б-

жения республики электро- 
За последние дни в соот- энергией и наметило соот

ветствии с поручением Цен- ветствующие мероприятия по 
трального Комитета значи- исправлению положения, 
тельно возросло число сил Рассмотрен вопрос об ор- 
М ВД Грузинской ССР, на- ганизаторской и политичес- 
ходящихся в этом регионе кой работе Лагодехского 
республики, их действия ве- райкома Компартии Грузии 
дутся в соответствии со спе- по внедрению прогрессивных 
циально созданной опера- форм организации и стиМу- 
тивной схемой. Благодаря лирования труда в агропро- 
этим и другим энергичным мышлением комплексе. Бы- 
мерам произошла значитель- ло отмечено, ■что в основном 
ная стабилизация обстанов- правильно поставленное де
ки, существенно ограничены ло. социальная заинтересо- 
действия самодеятел ь н ы х ванность трудящихся и их 
патрульных поетов. На трас- самостоятельность значитель- 
се Тбилиси-—Цхинвали дви- но повысили объем сельско- 
жение практически не огра- хозяйственного производст- 
ничено. На заседании бюро ва, доходы работающих. Не- 
намечены дополнитель и ы е смотря на все еще имеющие-

вы, а также другие упуще
ния, опыт лагодехцев заслу
живает изучения и распро
странения в других регио
нах.

Был рассмотрен также во
прос о дальнейшем разви- 
1ик рыбного хозяйства в 
Грузии. Бюро дало принци
пиальную оценку серьезным 
недостаткам в отрасли, от
метило, что объективными 
причинами нельзя оправдать 
отставание в этой отрасли, 
которая может выполнить 
значительную роль в деле 
снабжения населения продо
вольствием. Намечены кон
кретные меры по улучше
нию положения.

Предметом принципиаль
ного суждения стали факты 
формально - бюрократичес
кого отношения к письмам и 
обращениям трудящихся в 
партийные и советские орга
ны. Бюро заострило внима
ние на том, что все руково
дители обязаны проявлять 
максимум внимания и забо-

меры по еще большей акти- ся неиспользованные резер- ты о решении вопросов, ко

торые справедливо волнуют 
население и конкретно отра
жены в письмах трудящихся. 
Отмечено, что руководители 
персонально отвечают за 
каждый факт бюрократичес
кого и бездушного отноше
ния к обращениям трудя
щихся.

Рассмотрены также кад
ровые и некоторые другие 
вопросы.

*  *  *
В  тот же день первый сек

ретарь ЦК Компартии Гру
зни, Председатель Президи
ума Верховного Совета Гру
зинской С СР Гиви Гумбари- 
д;:е вновь побывал в Шида 
Картли. Он встретился с 
партийным и советским ак
тивом, трудящимися Знаур- 
ского. Цхинвальского, Ка
рельского и Горийского рай
онов, с находящимся на 
месте личным сос т а в о м 
М ВД Грузинской ССР, де
тально ознакомился с ходом 
выполнения программы по 
стабилизации и нормализа
ции положения. Определены 
конкретные дополнительные 
задания в этом направлении.

Вкратце история этого во
проса, ло всей видимости, 
связана с бытовавшим у нас 
долгие годы абстрактно-теоре
тическим мышлением, отор
ванным, что и говорить, от ре
альностей жизни. Иллюзорная 
логика оперировала своими 
постулатами: самое совершен
ное государство —  в нем нет 
места преступлению. Челове
ку, совершившему его в совер
шенных общественно - соци
альных условиях, огказано в 
милосердии. Очевидно, что 
соответствующие запретитель
ные акты рождались под зна
ком политической ориентации.

Начавшаяся несколько лет 
назад переоценка ценностей, 
пусть медленно, но верно по
ставила объективный взгляд 
на развитие жизни нашего 
общества. И оказалось, что 
очен» трудно выйти из назы
ваемых исправительными мест 
заключения действительно мс- 
преаленным человеком. Ока
залось, впрочем, что не все и, 
прямо скажем, не лучшие 
методы исправления нами при
меняются. Один из таких хо
рошо . известных, но на
сильно вычеркнутых из соци
ума методов, — это беседа 
священнослужителя с заклю
ченным. Конечно, только на
чавшееся возрождение этого 
института не даст стопроцент
ных гарантий. Хотя и не при
менима такая арифметика там, 
где ремь идет о человеческой 
душе. Но факт остается при
ятным фактом - возрождение 
действительно началось.

8 новогодней эпистоле ка
толикос Патриарх Всея Грузии 
Илия II писал о том, что цер
ковь обратилась в МВД ГССР

Сообщают репортеры
ТАСС. ГРУЗИНФОРМа и «ЗВ»

Проблема: пути решения

Поможет автомат
Осуществлять качественный засол, предотвращающий 

порчу шкур, поможет новый автомат. Он разработан в 
отделе кондуктОмютрии Тбилисского научно-производст
венного объедичония «Аналитприбор». Автомат предназ
начен для эксплуатации на мясокомбинатах, где система
тически засаливается большое количество шкур с осве
жеванного скота. Для этого их одновременно многими 
десятками загружают в огромные чаны с солевым раст
вором. По мере пропитки этих сырьевых заготовок для 
выделки кож, концентрация соли в растворе снижается, 
что тут же автоматически регистрируется новым прибо
ром. Благодаря этому строго выдерживаются нормы, оп
ределенные технологией: содержание минерала в «солон
ках» колеблется в пределах 21— 24 процентов.

Как показали промышленные испытания технической 
новинки, ее применением на предприятии достигается со
лидная экономия соли, электроэнергии, рабочих рук.

Первая партия новых автоматов с маркой головного 
завода объединения «Аналитлрибор» отгружена на Ки
шиневский мясокомбинат.

Новинки радиотехники
Конструкторское бю ро Том

ского радиотехнического за
вода разработало и подгото 
аило к серийному выпуску 
малогабаритный . кассетный 
стереофонический магните 
фон «Томь М  411 С». Встро
енные микрофон и громкого- 
верила ль 'дают возможность 
вести и запись, и воспроиз 
ведение,

На работу —  
по канатке

Разработан н изготов
лен головной образец 
комплекта оборудования 
пассажирской канатной 

дороги кольцевого типа 
для доставки рабочих к 
горным выр а б о т к а м 
угольных шахт.

Все работы осуществлены 
коллективами научно-иссле
довательского и проектно- 
конструкторского института 
«Трансаатоматика», его опыт
ного завода «Канатдортех- 
ника» и научно-производст
венного объединения «Груз-1 

спецтранс».
Внедрение этого уникаль

ного комплекта на первой 
в стране шахте-лаборатории 
Грузинского технического 
университета осуществлено 
за счет средств объедине
ния «Грузспецтранс». Кро
ме того, оно оснастило ла
бораторию необходимыми 
приборами. Проект шахты- 
пабораторин выполнен спе
циалистами «Грузгипрошах- 
та» по инициативе горного 
факультета университета.

Белорусскав ССР. Все еще 
ие работает, а простаивает 
среди кульманов мини-тра
ктор, созданный инженерами- 
конструкторами службы това
ров народного потребления 
производственного объедине
ния «Гомсельмаш». И зто не
смотря не то, что он уже не 
раз успешно прошел испыта
ния, дважды ирадовался на 
Выставке достижений народ
ного хозяйства в Москве и по 
всем статьям готм  к внедре
нию в производство. Но в М и
нистерстве автомобильного н 
сельскохозяйственного маши
ностроения СССР к новинке 
относятся без особого эиту- 
зназма. А  коллектив создате

лей мини-трактора не первый 
год безрезультатно нщет воз 
можности подготовки и финан
сирования его производства. 
Правда, недавно в газета «Со
циалистическая индустрия» 
промелькнуло сообщение о 
том, что в атом году будет 
выпущено 300 таких агрега
тов, только суда по тому, что 
ид решен вопрос поставки 
для них двигателей, гндрораз- 
делителей, генераторов, кото
рые придется добывать околь
ными путями. Да и не сни
мут, естественно* 'проблему 
обеспечения сельчан малога
баритной техникой: ведь тор
говля сегодня просит 100 ты
сяч таких мотоблоков в год.

—  Ищем надежного партне
ра со средствами, —  говорит 
заместитель генерального ди
ректора ПО «Гомсельмаш» по 
товарам народного погребла 
ння Евгений Михайлович Мазо.

Н • с н и м к е :  инженеры-
конструкторы ПО «Гомсель
маш» (слева направо) И. И. 
Делендик, А. Я. Собннин, 
М. С. Круподеров со своим 
детищем —  мини-трактором

Доклад Фонда защиты детей
ВАШИНГТОН, 9 января. (ТАСС). По состоянию систе

мы медицинского и социального обеспечения детей Сое
диненные Штаты отстают от ведущих индустриальных го
сударств мира, а в ряде показателей уступают даже раз
вивающимся странам. О б этом свидетельствует обнаро
дованный здесь доклад американской общественной ор
ганизации Фоид защиты детой, данные которого осно
ваны иа статистика федерального правительстве и ООН.

Как явствует из документа, по уровню смертности сре
ди новорожденных СШ А занимают 19-е место. По уров
ню детской смертности (дети, не доживающие др 5 лет) 
СШ А находятся на 22-м месте.

а л а :

ЗЕМЛЮ -  
КРЕСТЬЯНАМ
«Почему а высокогорных 

районах Аджарии не внед
ряется крестьянское хозяй
ство! —  спрашивают нас 
земледельцы Ху лойс кого м 
Шуахевского районов. — 
Ведь на так давно Совмин 
Грузни принял специальное 
постановление ло этому 
вопросу, определил и рай
оны, где новшество будет 
апробировано. В число зтмх 
районов — Шуахевский и 
Хулойскмй».

Проблема эта, смело можно 
утверждать, самая актуальная 
сегодня в высокогорных селах 
Аджарии. Коллективная фор
ма организации труда не оп
равдала себя, ведет к обни
щанию благодатного края. Не 
принесла особых перемен и 
внедренная аренда, хотя не 
нее и возлагались большие на
дежды. Подобные выводы 
журналиста можно было бы 
поставить под сомнение, объ
яснить общественности, моп, 
специалистам виднее, как вес
ти экономику региона, и, кста
ти, специалисты в Аджарии 
пытались доказать, что кол
хозы высокогорья вполне рен
табельны и расформировывать 
их мет никакой нужды. Прав
да, доказательства разбива
лись об одно обстоятельство— 
рентабельность бралась баз 
учета всевозможных государ
ственных надбавок и дотаций. 
Словом, можно обвинить жур
налиста в некомпетентности, 
однако как ж е  быть с мне 
нием самих крестьян?

— Считаю, что для нас вы
ход только один— взять землю 
в собственность, е не а арен
ду, —  говорит житель села 
Тхилвана Бежан Болквадэе.— 
Только в этом случае можно 
прийти к изобилию. А нынче 
нас просто обманывают. За
готовительные цены не любую 
сельхозпродукцию низкие, рас
поряжаться п р ои звед ен н ой  
сверхплановой продукцией мы 
не можем, нарушаются колхо
зами договоры с арендатора
ми об обеспечении их ком
бикормами, техникой...

— Другое дело — крестьян 
ское хозяйство, — считают 
жители села Шубани Шуахев
ского района. Мы и семи 
ведь без специалистов можем 
обойтись, и продать свой то
вар. Да и дело не только а 
этом: известно, что горная эко
номика требует особой фор 
мы хозяйствования, традици
онными ж е  способами ее не 
поднять.

Вопрос не терпит етлеге- 
тельстяв, необходимо взвесить 
все «зе» и «против» и принять 
наконец оптимальное, обосно
ванное решение. Эго-- а иите 
расах дела.

Гоча МАРДАЛЕИШ ВИЯИ. 
(Спец. корр. «Зари Вое 
тока»).
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ТегЫураз Мосиашвили: «АКТИВНОСТЬ КОММУНИСТОВ
НЕЛЬЗЯ

ОНА
УЧРЕД ИТЬ ДИРЕКТИВНО 

ДОЛЖНА БЫТЬ ВОСПИТАНА»...
Как сообщалось, недавно пленумы трех райкомов Ком* 

партии Грузии переизбрали первых секретарей. Предлагаем 
беседу с одним из них, возглавившим Ахалцихскую районную 
партийную организацию.

дискуссии. Приму людей в 
райкоме, сам пойду к ним.

Ш ота

—  Теймураз Шотаевич, до 
своего избранив а' Ахалци* 
хе вы были первым секре
тарем Аспиндэского райко
ма партии. Районы соседст
вуют, и, надо полагать, ва
ши контакты с Ахалцихе 
были постовииыми. Как вы 
полагаете, поможет ли это 
вам на новом месте или вы 
предпочли бы начать с «чи
стого листав]

—  Конечно, поможет. По
может прежде всего в том 
плане, что можно сэконо
мить время, неизбежно за
трачиваемое на знакомство. 
Я  знаю многих, меня зна
ют. В  первую очередь необ
ходимо сориентироваться в 
неотложных задачах, опре
делить для себя приоритет
ные. Приоритет же должен 
принадлежать тем, что боль
ше всего беспокоят людей.

— Боюсь, что список бу
дет слишком длинным. Тор
говля. бытовые условия, ме- 
днцняское обслуживание...

— Безусловно. Но людей 
не меньше, а может быть, 
и больше беспокоят сложив
шаяся общественно-полити
ческая обстановка, собы
тия, которые произошли и 
происходят в республике и 
за ее пределами. Именно 
эти настроения, этот инте

рес, эту боль надо учиты
вать, исходя из этого необ
ходимо строить работу.

—  Из своего прошлого 
опыта руководства, что вы 
возьмете на вооружение 
прежде всего?

—  Опыт работы с людь
ми. Каких-то острых момен
тов, явного непонимания не 
было. И все-таки я имел 
возможность убедиться: об
щаясь с людьми, а тем бо
лее руководя ими, надо ис
ходить из принципов стро
го индивидуального подхо
да. Партийный работник 
должен . отказаться от вос
приятия коллектива как че
го то монолитного, единооб
разного. Нет рабочего кол
лектива вообще, нет вообще 
молодежи и вообще интел
лигенции. Есть только люди, 
каждый из которых индиви
дуален. Хотя всегда суще
ствует нечто, сближающее 
одних, а порой и разводя- 
щее по полюсам других.

И еще один принцип. 
Принцип доступности перво
го секретаря для рядового 
коммуниста, просто для че
ловека. Считанные дни я 
провел на новой работе. В 
ближайшее время планирую 
встретиться с представите
лями общественных органи
заций района. Я  открыт для

— Теймураз Шотаевич, 
не слишком ли это неосто
рожное обещание — уделить 
время любому, кто придет 
к вам на прием, может быть, 
и в неприемный день?

— У  меня в Аспиндза 
было два приемных дня в 
неделю, а не один. Не было

можете ли вы выйти из се
бя, стукнуть кулаком по 
столу?

— Считаю такую форму 
абсолютно неприемлемой 
для партийного работника.

— Простите, есть ли у 
вас — как лидера — какие- 
то слабые стороны? Как вы 
считаете?

И н т е р в ь ю

случая, чтобы кто-то при
шел и, если нет какой-то 
чрезвычайной причины (пле
нум, важное совещание), я бы 
его не принял. Это должно 
быть исключено и в буду
щем. Посетитель обязатель
но будет выслушан.

— Ваш опыт партийной 
работы, наверное, не только 
со знаком «плюс». От чего- 
то вам пришлось отказать
ся — в собственном харак
тере, привычках, стиле ра
боты?

— Отвечу так: нужно се
бя контролировать постоян
но. Самоконтроль совершен
но необходим.

— Контроль над эмоция
ми?

— Не только. Но и над 
ними тоже. *

— Вы человек вспыльчи
вый? Ну, я имею в виду,

— Такие вопросы пошли, 
да? Думаю, что есть. Мне 
очень трудно бывает оби
деть человека — даже, ес
ли он того заслуживает. Во 
обще же говоря, нужна и 
требовательность, и способ
ность понять человека.

— Сейчас много говорит
ся о проблеме активности 
первичных — это вопрос, по 
сути, коренной для будуще
го партии. Есть ли у вас спе
циальная программа — как 
вдохнуть жизнь в первичные 
Парторганизация?

— Если бы все было так 
просто: мы принимаем к осу. 
ществлению программу — 
правильную, реальную, чет
кую — и роль первичных 
резко возрастает, в соответ
ствии с этим документом. К  
сожалению, так не бывает. 
Нельзя заснуть пассивным, 
а проснуться активным и 
боевитым. Я  считаю, эти ка
чества должны созреть, они 
должны быть воспитаны. А 
главное условие — дать пер
вичным больше самостоя
тельности, больше возмож
ностей работать творчески, 
чаще прислушиваться к их

мнению. Это — о том, что 
нужно. А  теперь — чего не 
нужно. Должна быть исклю
чена ситуация, когда пер
вый секретарь райкома при
ходит, скажем, на предприя
тие и, минуя секретаря пер
вичной парторганизации, от
правляется прямиком к ди
ректору. Или: когда трудо
вой коллектив, опять же к 
примеру, выдвигает товари
ща на какую-нибудь работу, 
а мнением секретаря пер
вичной организации райком, 
если и интересуется, то в 
последнюю очередь. В  этих 
случаях, о каком авторитете 
первичной и ее секретаря 
можно говорить?! При такой 
постановке дела любой сек
ретарь, самый активный, 
скорее всего, опустит руки. 
Разве нет? Вот и получает
ся, что активность первич
ной — это цродукт усилий 
с двух, как минимум, сто
рон: самой первичной и рай
кома.

— Последний вопрос сов
сем легкий: что вы делаете 
в свободное время, если оно 
есть?

— Его мало, но оно, ко
нечно, есть. Люблю читать. 
Первый факультет, который 
я закончил, был факультет 
западноевропейских языков 
и литературы. А  второй — 
экономический.

Записала 
Галина ПЕТРИАШВИЛИ.

Обсуждаем проект концепции и основных 
направлений деятельности профсоюзов Грузии

П Р О Г Р А М М А
НА Б У Д У ЩЕ Е

В республиканской прессе опубликован проект концепции 
и основных направлений деятельности профсоюзов Грузии, 
принятый на VI пленуме Сояпрофа республики.

Выработка концепции ста- 
а насущной необходимо- 
тыо, вытекающей из про
сходящих в нашей стране 
времен, сложных и противо- 
ечивых экономических, по- 
итнческих и социальных 
роцессов. Со всей очевид- 
остью стоит сегодня вопрос 
ардинальной перестройки 
радиционных структур на- 
лего общества, в том числе 
рофсоюзов.

Особую остроту, лриобр!- 
ает скорейшая выработка 
рограммы деДтелън о с т и  
рофсоюзов республики в 
словиях самоопределения, 
а пути поисков выхода из 
оздавшегося положения,, 
^возрастающей политиче- 
кой и гражданской активно- 
ти трудящихся Грузии. Се- 
о дуя вряд ли найдется че
ловек, стоящий в стороне 
т происходящих событий, 
е интересующийся судьбой 
воего трудового коллектива, 
*оей Родины. Свидетельство 
того — отклики на иубли- 
ацию проекта концепции, 
ез организованных «обсуж- 
ений», коллективных «от- 
тиков» трудящиеся респуб- 
ики по-настоящему актив- 
о отзываются на концеп- 
ию, цбсуждают ее. спорят 
о существу.

Не выделяя основных 
остоинств проекта концеп- 
1ИИ. хочется отметить глав* 
ое, на мой взгляд,' —  сни
мет рабочий Кутаисского 
втозавода, председатель це- 
ового комитета профсоюза 
>тар Иурцхыанндзе, — ос- 
овополагакйцую з а д а ч у  
рофсоюзов — защиту со
пельно-экономических, тру
пных и профессиональных 
нтересон трудящихся. Чем 
олько не занимались, да 

сейчас еще продолжают 
аниматься профсоюзы? Это 

хозяйственные, и произ- 
одственные вопросы нред- 
риятия, и план, и рента- 
ельность. Норой трудно от
очить профсоюзное собра-

А  председатель объеди
ненного профкомитета уп
равления строител ь с т в а 
«Кавтоннельстрой» Георгий 
Гелашвили обращает внима
ние на упущения в проек
те и предлагает внести до
полнение:

— В  проекте концепции 
следовало бы дать четкое 
определение функций совета 
трудового коллектива пред
приятия и профсоюзного ко 
митета. Во многих случаях 
они дублируют друг друга. 
Предлагаю закрепить за 
профсоюзным комите то м  
приоритетные права, связан
ные с судьбой предприятия, 
выборы же хозяйственных 
руководителей предприятия 
всех уровней проводить на 
профсоюзных собр а и и я х 
(конференциях), а не на со
брании совета трудового 
коллектива, как это делает
ся сейчас.

Председатель профкома 
Тбилисского опытно-экспери
ментального завода метал
локонструкций и ремонта 
дорожной техники Мини
стерства автотранспорта и 
шоссейных дорог ГС С Р Эду
ард Мдинарадзе отмечает:

—  Актуально звучат в 
проекте концепции слова о 
принципах. объединяющих 
членов профсоюзов... «неза
висимо от их расы, нацио
нальности, пола, политиче
ских взглядов и религиоз
ных убеждений». Сегодня 
эти слова приобретают но
вое звучание, современный 
смысл. Сила трудящихся, 
их профсоюзных организа
ций — в единении, организо
ванном сплочении, и это 
очень важно сказать сейчас, 
когда республика пережива
ет и этнический, и полити
ческий кризис.

В  ходе обсуждения про
екта концепции на нашем 
заводе приходим к выводу, 
что надо ускорить принятие 
целого > ряда профсоюзных

работающих по трудовому 
договору», гарантирующим 
охрану наших профессио
нальных интересов, — сооб
щает председатель коопера
тива «Тавази» Вахтанг Ге-
гелашвили.

Эту точку зрения уже
корректирует наша жизнь. 
Событ

 ̂ от производственного 
ищания. И в результате

законов, и в первую очередь

губо профсоюзные забо- 
: всегда оказывались на
0 ром плане, в числе вто- 
ютепенных. о них вроде* 
абываля». Вот почему нам’ 
к важно иметь четкую кон V* 
чщию.
В  большинстве своем от- 

1ики носят деловой харак- 
р. нередко высказывается
критическое мнение. Так.

1 пример, тбилисский пен- 
юнер Николай Вермишев 
гтует но поводу того, что
проекте концепции не уч- 
ны п лан» пенсионеров на 
’офсоюзнун. защиту со сто
ны профсоюзных организа- 
[Гг тех предприятий и уч- 
ждений. где они работали 
р*> ц выходом на пенсию.

«Закона Грузинской ССР 
о правах профсоюзов». Вот 
в Эстонии уже приняли ана
логичный закон, а мы только 
проект концепции рассмат
риваем, — высказывает мне
ние коллектива председатель 
профкома Кутаисского за
вода малогабаритных тра
кторов Рамаз Марджани
швили.

Много откликов поступает 
в Совнроф Грузии от коо
ператоров. Все они привет
ствуют проект концепции.

— Считаю пункт проекта 
концепции, где сказано, что 
профсоюзы поддержив а ю т  
кооперативное движение, со
здание п кооперативах проф
союзных организаций, защи
ту прав членов профсою
за —  кооператоров н лиц.

5ытия ее с такой быстро
той сменяют друг друга, что 
даже такой документ, как 
концепция, а точнее, ее от
дельные пункты, устарева
ют. Так произошло и с пунк
том о кооператорах. Бук
вально на днях состоялся 
учредительный съезд проф
союза кооператоров Грузии 
Таковы реалии сегодняшнего 
времени — неспокой н о г о, 
бурного, плодотворного.

Проект концепции не толь
ко обсуждается, но и твор
чески осмысливается. Вот 
что думает об этом предсе
датель профкома рустав- 
ского завода «АвтоВАЗагре
гат— Халиби» Нодар Ци- 
клаури:

— Наверно. повторюсь, 
если скажу, что выработка 
проекта концепции явилась 
актом чрезвычайно своевре
менным. В  нем со всей пол
нотой раскрыты те возмож
ности профсоюзов, которые 
до сих пор не использова
лись нами. Особенно акту
альны они в условиях эко
номического и социально по
литического самоопределе 
ния нашей республики. Кон
цепция жизненно необходи
ма всем профсоюзным звень
ям и в особенности первич
ным организациям.

Я, как представитель тру
дового® коллектива, руково
дитель его профессиональ
ной организации, заинтере
совался разработкой закона 
о порядке разрешения кол
лективных и индивидуальных 
трудовых споров, так как 
на деле столкнулся с этим 
не так давно, когда наш 
коллектив в течение двух 
дней бастовал. Тогда у меня 
возник вопрос, но, к сожа
лению, я не нашел ответа 
на него в проекте концеп
ции —  из каких средств соз
давать так называемый за
бастовочный фонд? Подоб
ный вопрос возникает и ко 
гда речь идет о шестимесяч
ном пособии для временно 
неработающих в результате 
сокращения штатов на йфед- 
приятии или в организации.

Пресс-центр Совпрофа 
Грузии намерен и в даль
нейшем обобщать отклики 
на проект концепции и ос
новных направлений деятель 
ности профсоюзов Грузни
на страницах газеты «Заря 
Востока». Сообщайте нам
свои замечания и предложе 
ния по адресу: 380046, Тби
лиси, ул. Грибоедова. 19. 
Совпроф Грузии.

Тел.: 93-67-09. 99-71-87.

Пресс-центр
Грузии.

Совпрофа

Успешно проходнг зимовка скота на свиноводческой 
ферме колхоза села Шамгоим Зугдндского района, где со
держится 230 голов при плане двести.

Заготовив вдоволь кормов, шамгонские свиноводы уже 
сдали 17 тонн мяса, на три тонны больше, чем предполага 
лось. %

Н а  е н н м к а х :  председатель колхоза села Шамгоии
Зугдндского района Шота Шенгелня (в центре), свиновод 
Гаджи Акубардия н главный зоотехник РАПО Анзор Берая; 
на свиноферме а Шамгоии.

Фото Георгия Шарашенйдэе.
(Фотохроника ГРУЗИНФОРМ а).
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л р о н и к а
Совел Министров Грузинской ССР назначил: 
первым заместителем министра внутренних дел Грузин

ской ССР Зиберта Аексентьееича Хазалия.
Заместителем министра внутренних дел Грузинской С С Р — 

Гиви Шалвовича Кванталиани.

С Т О Л  

БЕЗ КОНСЕРВОВ
Таи или иначе, но к дефициту тех или иных товаров и 

продуктов, хотя и с горечью, мы привыкаем. И, наверное, 
не особенно бросается в глаза сейчас то обстоятельство, что 
прн скудном общем ассортименте в магазинах нз года ■ 
год все меньше ощущаются усилия консервной промыш
ленности в насыщении торговли продуктами питания.

Разумеется, речь , не о дели
катесах, асе бедиее ассорти
мент обычных 'овощных и 
фруктовых консервов. Вот и 
открывается широкий простор 
для памяти дивиться тому, как, 
скажем, дяа-три десятка лет 
назад этой отрасли удавалось 
выпускать не только доброт
ные консервы для внутренне
го рынка, но и вывозить их за 
пределы страны.

Тем не менее одна носталь
гия о прошлом— плохой помощ
ник делу. Давайте обратимся 
к итогам работы отрасли за 
минувший год. По предвари
тельным подсчетам, план вы
пуска плодоовощных консер
вов не выполнен на 165 мил
лионов условных банок. Это 
значит, гораздо меньше обыч
ного будет а магазинах овощ
ных и фруктовых консервов, 
томат-продуктов и т. д. В чем 
же дело, почему именно в пе
риод создания режима наи
большего благоприятствования 
в условиях экономической ре
формы, отрасль стала пробук
совывать?

Если спросить руководите
лей различного ранга, то в 
ответ, как правило, услышишь 
одно, и то же: причиной тому 
сырьёвой голод, организаци
онные неурядицы. Только в 
прошлом году промышленные 
предприятия недополучили раз
личного плодового сырья, огур
цов, баклажанов, болгарского 
перца, стручковой фасоли, зе
леного горошка’и т. д. Особен
но неблагополучно обстояло де
ло с цитрусовыми. Из выделен
ных 72 тысяч тонн промы
шленности досталось лишь 
около 3.000 тонн, то есть чуть 
больше трех процентов. В об
щей сложности дефицит сы
рья за прошлый год составил 
около 250 тысяч тонн, то 
есть более 50 процентов. Это 
и есть, с одной стороны, ос
новная причина срыва плано
вых показателей. С  другой, в 
том ж е  прошлом году пред
приятия консервной промыш
ленности зачастую простаива
ли из-за отсутствия фондиро
ванной стеклотары и других 
вспомогательных материалов. 
Плюс к этому —  неритмичная 
работа железной дороги, за
держки с поставкой вагонов 
и контейнеров.

Есть и другие подводные 
рифы. Беден по сути агропро- 
мовский котел, поставляющий 
на переработку сырье в скуд
ном ассортименте. Чем ж е  ра
дуют консервщиков? В основ
ном это яблоки, груши, сли
ва, Но разве этими плодами 
ограничивается базарное мно
гоцветье летом и осенью. 
Клубника, черешня, вишня, 
кизил, айва, абрикосы давно 
стали в диковинку для . пере
рабатывающей промышленно
сти. Дело в том, что нет про
мышленного п р о и з в о д с т в а  
этих фруктов в общественных 
хозяйствах. Как не вспомнить 
тут о Красной книге, в кото
рую при таком отношении к 
делу скоро попадут малина и 
крыжовник. Остается только 
уповать на аренду, крестьян
ские хозяйства. Может, они 
возьмутся за дело так, чтобы 
было .на нашем столе изоби
лие фруктов и овощей, хотя 
бы в рамках сезонного произ
водства.

Мы говорим об элементар
ных вещах, но порой и они 
отсутствуют. Так, перерабаты
вающая отрасль вынуждена 
принимать самое что ни на 
есть бросовое сырье. Стан
дартное, нестандартное —  об 
этом зачастую не идет речь. 
Лишь бы было, лишь бы не 
лишили милостыни. Известно, 
за рубежом и даже в неко
торых союзных республиках 
для консервной промышлен
ности выращивают специаль
ные сорта фруктов и овощей. 
У нас же главенствует прин
цип: получай, что м,не него
же. Вот и изыскивается соот
ветствующий вариант —  выде
лывают из этого «неизвестно 
что» —  соки. Благо, не так-то 
легко разобраться даже сведу
щему человеку, из чего они

сделаны и какая вкусовая гам
ма берет верх. Попытки
предприним а л и с ь внедрить 
сорта для промышленной пе
реработки. К  примеру, был по
добран соответствующий сорт 
томатов, лежкий; мясистый. И 
что? Кое-где в хозяйствах его 
возделывают и сейчас, но в 
таких количествах, что это яв
ляется не более как каплей а 
томатном море. Откуда же 
безразличие, всплески энтузи
азма и вслед за ним глубо
кое хозяйское затишье. Разве 
что опять остается сослаться 
на застойные времена.

Так или иначе, очерчивается 
довольно широкий круг объ
ективных причин, замешанных 
на субъективных, которые, 
судя по всему, не оставляют 
надежды для упрочения эко
номических отношений и бес
проигрышной работы в бли
жайшей перспективе.

Руководит действиями боль 
шинства консервных предпри
ятий соответствующее управ
ление Госагропрома республи
ки. По содержанию эта опека 
сводится лишь к методичес
ким указаниям, пробиванию 
через соответствующие иерар
хические ступени материально-

Мнение 
и сомнение

технических ресурсов, по
скольку реальной силы, реаль
ной власти организовать рабо
ту и спрашивать за нее уп
равление не имеет.

Вот мнение начальника уп
равления консервной промы
шленности Госагропрома рес
публики Тамаза Качеишвили:

—< Факторов нелицеприят
ных явлений множество. Но 
прежде всего следует сказать 
об отсутствии четких, проду
манных экономических рычаг 
гое управления, координации 
действий и оперативн о с т и  
снабженческих оргакиэа ц и й, 
снижении роли отраслевого 
управленческого эвена в про
ведении единой технической и 
технологической политики. На
конец и то, что ввиду тяже
лого финансового положения 
большинство предприятий ли
шено возможности переходить 
на новые формы хозяйствова
ния, арендные отношения.

М ежду тем реорганизация 
структуры перерабатывающей 
промышленности продолжает
ся. Медленно, но верно кон
сервные предприятия одно за 
другим переходят из одного 
подчинения в другое. Только 
в последние годы без учета 
мнения отраслевого управле
ния отторгнуто 6 консервных 
заводов, намечена передача 
еще 8 заводов общей мощно
стью 293 миллирна условных 
банок.

и увеличение объемов выпус
каемой продукции. Красноре
чиво свидетельствуют о тщет 
ности этих условий унылые 
полки плодоовощных магази
нов, да и не только их. Ос
тается добавить: видимо, дей
ствовали не теми методами и 
средствами.

Сколько же родилось бумаг 
за последнее время вокруг 
консервных дел?

Из-за сопротивления на ме
стах повисло в воздухе и ре
шение коллегии Госагропрома 
республики о создании кон
сервных заводов - комбина
тов (заводов - совхозов). Не 
прикреплены по-прежнему к 
отдельным консервным заво
дам реальные поставщики сы
рья на длительный период, не 
срабатывает такая форма де
ловых взаимоотношений, как 
договоры - контрактации на 
поставку установленного колй- 
чества продукции.

Получается своеобраз н ы й 
заколдованный круг. Сложив
шееся положение не позволя
ет большинству консервных 
заводов задействовать новый 
хозяйственный механизм, пе
рейти на принципы работы по 
методу самофинансирования и 
полной хозяйственной самосто
ятельности. Несмотря на то, 
что большинство предприятий 
отрасли завершило 1988 год с 
прибылью (выдался небывало 
урожайный год на цитрусы), 
все же убытки составили в 
общей сложности 5.959 тысяч 
рублей. Причина? Старые не
урядицы, плохое оснащение 
предприятий, некачественное 
сырье, финансовые затрудне
ния и т. д.

Не меньше убытков будет 
по итогам минувшего года.

Давайте еще раз выслуша
ем точку зрения начальника 
управления:

—■ На данном переходном 
этапе, учитывая опыт преды
дущих четырех лет, когда еще 
не решены ключевые вопро
сы, нужно, очевидно, вернуть
ся к отраслевому принципу 
управления перерабатывающей
промышленностью примени
тельно к*новы м 'условиям . С

В этой связи стоит подроб
нее остановиться на фактах 
слияния Гурджаанского кон
сервного завода с Гурджаан- 
ским винзаводом, Цхалтубско- 
го консервного завода с соот
ветствующим предприятием. 
Идея как будто сама по себе 
не вызывает возражений и 
полностью отвечает совершен
ствованию экономических вза
имоотношений. Однако, как 
считают специалисты, это объ
единение пока не принесло 
положительных результатов. 
Более того, цель не оправды
вает средства, а ассортимент 
и качество продукции ухуд
шились. Не дало положитель
ных результатов и объедине
ние консервных заводов под 
крышей Гардабанского агро- 
комбината.

этой целью только на демо
кратических принципах долж
на быть создана, скажем, рес
публиканская фирма «Грузкон. 
серв». Ее высшим органом уп
равления будет совет дирек
торов с небольшим аппара
том, который должен содео- 
жаться на добровольных от
числениях предприятий, входя
щих а фирму. Для нее от
дельной строкой должна, пла
нироваться все материально- 
технические ресурсы.

С целью же обеспечения 
предприятий прочной сырье
вой базой необходимо созда
ние консервных комбинатов пу
тем присоединения к ним 
совхозов. И последнее. Необ
ходимо разрешить консервным 
предприятиям самим заготав
ливать сырье без посредничест
ва заготовительных организа
ций. Примером таких взаимоот
ношений может служить .Хоб- 
ский консервный завод, где 
функции заготовки переданы 
самому предприятию. Здесь 
отбирают высококачественное 
сырье для реализации в све
жем виде, а сравнительно 
низкого качества идет на 
промпереработку. Именно эта 
система позволила хобцам по
лучить прибыль до одного 
миллиона рублей и покрыть 
все убытки прошлых лет как 
бывшей заготконторы, так соб
ственные.

Не будем анализиро в а т ь 
каждый конкретный случай, 
вникать, как говорится, в де
тали. Предвидя, быть может, 
возражение на счет голослов
ности таких заключений, ска
жем: главное, и без того на
лицо. Ожидали от всех этих 
организацион к ы х мероприя- 

* гий расширение ассортимента

Разумеется, есть и другие 
мнения по поводу того, каким 
путем развиваться дальше 
этой отрасли. И дело не в 
том, чтобы противопоставить 
их. Все сказанное еще раз 
подтверждает, что полумера
ми сейчас не обойтись. Нужно 
в конце концов прийти к оп
тимальному решению, не е 
угоду отдельным личностям и 
интересам, а на пользу делу, 
не терпящему отлагательства. 
Задача заключается в том, что
бы не потерять даже ту ма
лость, которую мы имеем, а 
вместе с тем обеспечить бес? 
проигрышную работу а но
вых условиях.

Юрий ГАЛУСТОВ. 
(Спец. корр. «Зари Вос
тока»).

По слухам и по существу

КАЖДЫЙ К И Л О В А Т Т -Н А  ВЕС ЗОЛОТА
Грузинская энергосистема, как и энергосистемы соседних 

республик, отключена от Единой энергетической системы 
страны. Это породило слухи о  том, что якобы республику 
ожидает эиергоблокада. В результате —  ажиотаж с приобре
тением керосина, ламп, свечей, других примитивных средств 
освещения.

—  Да, положение довольно 
критическое, —  сказал кор
респонденту ГРУЗИ НФО РМ а 
заместитель главного ниже* 
иера производственного объ
единения « Г р у э э н е р г о »  
Гурам Чкуасели. —  Энерго
система Закавказья отсоеди
нена от Единой энергосисте
мы по причине выхода из 
строя месяц назад и поле 
еще не отремонтированной 
линии электропередачи «Кав- 
касиони». Положение хотя и 
критическое, но ие катастро
фическое. Для полной и нор
мальной работы промышлен
ности и жилищно-бытового 
сектора республики в зимний 
пеоиод необходимо ежеднев

но вырабатывать 58 миллио
нов киловатт-часов электро
энергии. Наша система выра
батывает 40 миллионов кило
ватт-часов, остальную часть 
должны получать от соседних 
республик и Северного Кав
каза, а также за счет мер ог
раничения е потреблении энер
гии. Только из-за интенсивно
го расходования накопленных 
гидроресурсов в водохрани
лищах Ингурской, Храмской, 
Жинаальской и других гидро
электростанций запасы воды 
сильно понизились, что также 
отрицательно сказывается н4 
выработке электроэнергии.

Что же делать а целях вы
хода из создавшегося поло

жения? Сейчас, можно сказать, 
в Грузии каждый киловатт на 
вес золота. Мы должны ра
чительно относиться к элек

троснабжению, зко н о м  и т ь 
свет. Кроме того, разрабаты
ваются меры по резкому ог
раничению многих предприя
тий от обеспечения электро
энергией. В их числе —  Зе- 
стафонский завод ферроспла
вов, производственные объ
единения «Чивтурмаргвнвц», 
руставские «Азот», «Химво- 
локно», ряд предприятий ма
шиностроения, легкой, мест
ной, других отраслей про
мышленности. И асе это де
лается только для того, что* 
бы население меньше испы
тывало нехватку электроэнер
гии. Несмотря на это, мы не 
застрахованы от перебоев 
снабжения электричеством. 
Перебои будут, и с этим надо 
смириться. Другого выхода 
пока не видим,
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* ПРЕБЫВАНИЕ В ЛИТОВСКОЙ ССР Письма в редакцию

ВИЛЬНЮС, 8 января. (ТАСС). В соответствии с решением 
декабрьского Пленума ЦК КПСС сегодня я Литовскую ССР 
прибыла группе участникоа этого Пленума для ястреч с ком
мунистами, партийными организациями, трудовыми коллек
тивами республики.

Член Политбюро ЦК 
КПСС, секретарь ЦК КПСС 
8. А, Медведев посетил 
Вильнюсе ки й  станкострои
тельный завод «Жальгирис», 
где встретился в цехах с ра
бочими, инженерами, руко
водителями этого предприя
тия. Во время бесед состоял
ся разговор о том, что сего
дня беспокоит коллектив это
го крупнейшего предприя
тия. Людей волнует, почему 
пробуксовывает перестрой
ка — и на заводском кон
вейере, и на транспорте, и 
на строительстве жилья. У  
многих вызывает тревогу си
туация, в которой оказались 
коммунисты республики в 
этот ответственный для пере
стройки период. Отмечалась 
йеобходимость улучшения 
климата межнациональных 
отношений в Литве.

Затем в клубе завода, за
полненном до отказа, состоя
лась встреча с трудящимися 
витого производства. Высту- 
|В я  перед собравшимися, 
Щ  А . Медведев сказал, что 
на Пленуме Ц К КПСС со
стоялось горячее, откровен
ное и заинтересованное об
суждение ситуации, создан
ной решениями X X  съезда 
Компартии Литвы о выходе 
ее из состава КПСС. Значе
ние обсуждаемого вопроса.

отметил он, определяется не 
только тем, что речь идет о 
судьбе одной из компартий 
союзной республики, но и 
тем, что это — общеполити
ческий вопрос, касающийся 
партии в целом, вопрос, ко
торый имеет выходы и на 
проблемы межнациональных 
отношений, и национально
государственного устройства, 
и экономической реформы. 
Общим был также вывод о 
том, что решения X X  съезда 
Компартии Литвы — это 
удар по интернациональному 
единству КПСС, по строи
тельству обновленной феде
рации, удар по всей пере
стройке.

В то же время многие го
ворили о необходимости счи
таться с реальной обстанов
кой, принять взвешенное ре
шение, которое бы включало 
принципиальную оценку слу
чившегося и вместе с тем не 
закрывало дорогу для ком
промисса. Подчеркивалось, 
что глубина и масштабы пе
рестройки неизбежно при
водят к возникновению но
вых для нас ситуаций, и здесь 
важно «не наломать дров», 
не горячиться, руководство
ваться разумом, а не эмо 
циями.

В  чем главная причина ны
нешних проблем и трудно

стей? Было подчеркнуто, что, 
конечно, не в самой пере
стройке. Видеть в ней глав
ную причину — значит, все 
переворачивать с ног на го
лову, а по существу высту
пать против перестройки. А 
она наш единственный шанс. 
Программа действий состоит 
в том, чтобы дать больший 
простор перестроечным про
цессам и сделать так, чтобы 
они протекали в более кон
структивной, более спокой
ной, деловой обстановке.

Отмечалось, что для пере
стройки, ее второго этапа се
годня широко открыты все 
двери, идет движение в сто
рону повышения самостоя
тельности республик и в по
литическом, и в экономиче
ском, и в национальном от
ношениях. На этом общем 
фоне широкого развертыва
ния процессов перестройки 
решения X X  съезда Компар
тии Литвы фактически вы
водят республику из русла 
идущих в стране демократи
ческих процессов. Это нельзя 
расценить иначе, как выра
жение недоверия к КПСС, 
ее линйи на перестройку, как 
удар йо самой .перестройке 
в наи(5олее критический мо
мент ее развития. Секретарь 
ЦК КПСС рассказал о путях 
перестройки внутри КПСС, 
которая ведется и будет осу
ществляться на основе демо
кратизации, плюрализма мне
ний и уважительного отноше
ния К ним. Он призвал вме
сте искать пути решения

проблем, вместе преодолеть 
трудности перестройки и вы
вести страну на новый уро
вень развития.

На встрече выступили 
первый секретарь ЦК КПЛ
A. Бразаускас, секретарь ЦК 
КПЛ (на платформе КПСС) 
М. Бурокявичюс, член ЦК 
КПСС и Российского бюро 
ЦК КПСС, первый секретарь 
Вологодского обкома партии
B. А. Купцов, ведущий кон
структор завода А. Меньша
ков, начальник отдела АСУ 
В. Жало, слесарь В. Кора- 
чев и другие работники пред
приятия.

Вечером состоялась встре
ча В. А. Медведева в Ново- 
вильняском райкоме КПЛ 
г. Вильнюса.

В  этот же день член По
литбюро ЦК КПСС, первый 
заместитель Председателя 
Совета Министров СССР, 
председатель Госплана СССР 
Ю. Д. Маслюков совершил 
поездку в город Снечкус. Он 
встретился с трудовым кол
лективом и 'партийным акти
вом Игналинской АЭС.

В  составе группы участни
ков Пленума ЦК КПСС в Лит
ву для встреч прибыли так
же члены ЦК КПСС Е. П. 
Велихов, В . В . Григорьев, 
В. Г. Колесников, Г. А. Яго
дин, кандидат в члены ? 
КПСС В . В . Никитин, член 
Центральной Ревизион ной 
Комиссии КПСС М. А. Улья
нов. народные депутаты 
СССР И. А. Каримов и Б. И. 
Олейник.

И
ПОЗИЦИИ ВЫДЕРЖКИ 
УВАЖЕНИЯ ЗАКОНА

НЕ СПАДАЕТ 
НАПРЯЖЕННОСТЬ

тбАКУ, 8 января. (ТАСС). Актуальные вопросы деятельно
сти партийной организации республики были сегодня рас
смотрены здесь на совещании партийного актива Азербай
джанской ССР. ,

В совещании приняли уча
стие секретарь ЦК КПСС А. Н. 
Гиренко, Председатель Совета 
Национальностей Верховного 
Совета СССР Р. Н. Нишанов, 
ответственные работники ЦК 
КПССг правоохранительных ор
ганов страны.

Со всей остротой на сове
щании встали вопросы, как 
могло случиться, что именно 
здесь, в Азербайджане, была 
нарушена одна из самых почи
таемых у всех народов свя
тыня —  Государственная гра
ница СССР. Вопросы не про
стые, но требующие ответа, 
принципиальной оценки. Пред
варительно такие оценки уже

1ны как партийными, так и 
кетскими органами респуб- 
ки. Осуждая случившееся на 

границе, в них отмечается, что 
каждый человек должен стро
го следовать духу и букве за
кона.

С сообщением о результа
тах поездки в Нахичеванскую 
АССР, многочисленных встреч 
с трудовыми коллективами, 
партийным и советским акти
вом на местах, на совещании 
выступил секретарь ЦК КПСС 
А. Н. Гиренко.

Он, в частности, отметил, 
что период, который пережи
вает сегодня страна, поистине 
переломный. Или мы решим 
проблемы экономической и 
политической реформы, или 
откатимся назад в своем раз
витии. Это со всей определен
ностью было подчеркнуто на 
втором Съезде народных де
путатов СССР, на последних 
Пленумах ЦК КПСС. Республи
канская партийная организа
ция ищет новые подходы к 
руководству развитием соци
ально-экономической сферы. С 
учетом накопившихся проблем 
определены приоритетные на
правления деятельности, раз

работаны соответствующие це
левые программы. %

Одним из ключевых направ
лений деятельности партийных 
и советских органов республик 
ки, подчеркнул товарищ Ги
ренко А. Н., должны стать про
ведение радикальной экономи
ческой реформы, новые эффек
тивные программы по разви
тию отстающих районов, со
циальному переустройству сел, 
решению проблем рациональ
ного размещения сил и заня
тости населения.

Секретарь ЦК КПСС под
черкнул в своем выступлении, 
что позиция партии по этим 
вопросам предельно ясна; го
сударственный суверени т е т 
республики, дополнение на
шей федерации новым содер
жанием, что должно обеспе
чить экономическую и полити
ческую самостоятельность каж
дой союзной и автономной 
республике, области и краю, 
равные права граждан и наро
дов.

Говоря о проблемах ИКАО, 
А. Н. Гиренко отметил, что 
беззаконие и насилие стали 
серьезным препятствием на 
пути выхода из создавшейся 
ситуации. В постановлении 
Верховного Совета СССР «О 
мерах по нормализации поло
жения в ИКАО» определенно 
сказано о недопустимости по
сягательства на суверенные 
права Азербайджанской ССР, 
на ее территориальную цело
стность, что все вопросы, 
касающиеся Нагорного Кара
баха, должны обязательно ре
шаться с учетом интересов 
всех проживающих в области 
людей. Решение проблемы 
ИКАО будет осуществляться в 
рамках конституционного уре
гулирования. В ..соответствии с 
этим постановлением создан 
Республиканский оргкомитет

по ИКАО, в обязанности кото
рого вменяется нормализо
вать вместе с союзной конт
рольно-наблюдательной комис
сией обстановку, наладить эко
номическую и культур н у ю 
жизнь в области, восстановить 
конституционные органы вла
сти и управления, обеспечить 
защиту прав граждан, гаран
тию безопасности.

Предстоит очень трудная ра
бота, требующая максималь
ной гйбкости, выдержки и спо
койствия и в то же самое 
время принципиальности и по
следовательности. При этом 
надо исходить из того, что 
нормализация, разумное ре
шение проблемы мыслится 
лишь как плод совместных 
усилий азербайджанцев и ар
мян этого края.

Во многих выступлениях под
черкивалась мысль о необхо
димости повсеместно подни
мать Партийную дисциплину, 
обеспечивать в республике за
конность.

Многие выступавшие на со
вещании отмечали, что сего
дня необходимы новые фор
мы идеологической работы 
коммунистов в массах, что на
до по-настоящему учиться ис
кусству политической борьбы. 
Партии всегда действовали как 
инструмент борьбы за власть, 
как выразители политической 
воли и устремлений различ
ных классов, социальных групп 
и сил. События последнего 
времени убедительно показа
ли необходимость для КПСС 
по-новому, во весь голос за
явить о себе как о партии ра
бочего класса —г защитнице 
интересов народа. Это особен
но актуально перед выборами 
в республиканские и местные 
Советы народных депутатоЕ 

» которые, несомненно, вызовут 
новый всплеск политизации 
масс.

На совещании выступил пер
вый секретарь ЦК КП А зер
байджана А. X. Везиров.

СТЕПАНАКЕРТ, 8 января. 
(ТАСС). Не спадает напря
женность я Нагорном Ка
рабахе. В ряде населенных 
пунктов области, в том 
числе и на окраинах Сте
панакерта, продолжаются 
ночные перестрелки.

Забрасываются камнями и 
обстреливаются одиночные 
автомашины на дорогах. Уча
стились случаи захвата за
ложников.

Резко возросло число ди
версий на коммуникационных 
сооружениях, народнохозяй
ственных обърктах. 4 января 
был взорван железобетонный 
мост на автомобильной доро
ге между соседним с ИКАО 
городом Агдамом и городом 
Аскераном автономной обла
сти. А  7 января два раза в 
течение суток обстреливалась 
из автоматического оружия
охрана железнодорожного 
моста близ селения Ходжал- 
лы Аскеранского района
ИКАО. Военнослужащими внут
ренних войск был открыт от
ветный огонь. Жертв нет. В 
этот ж е  день прозвучал мощ
ный взрыв на другом желез
нодорожном мосту —  в пяти 
километрах от Агдама. Повре
ждены . полотно железной до
роги, опоры моста. Движение 
грузовых составов с народно
хозяйственными грузами в ав
тономную область прекрати
лось.

В создавшихся условиях Ко
митет особого управления 
ИКАО и союзный оператив
ный штаб, сформированный 
по поручению Совета Мини
стров СССР 4 декабря 1989 
года, предпринимают необхо
димые меры по снабжению 
области с помощью военной 
и гражданской авиации про
дуктами питания, медикамен
тами, товарами первой необ
ходимости.

НЕ ЭМОЦИЯМИ, 
А РАЗУМОМ

Наш общий дом. Так мы 
говорим о земле, которая 
нас вскормила, о том угол
ке планеты, где впервые 
произнес слово «дэда», — 
это наша Грузия.

Сегодня в наш дом пришла 
беда. Тяжело всем. Кто не хо
чет видеть свою республику 
счастливой, поистине суверен
ной, кому безразлична судьба 
будущих поколений? Ведь им 
мы обязаны передать эстафету 
мира, постулаты добра и веч
ных общечеловеческих ценно
стей.

Тревожно сейчас в Грузии, 
напряжена обстановка в от
дельных ее регионах. Но давай
те не будем руководствоваться 
эмоциями, спешить с вывода
ми, делать опрометчивые ша
ги. Соберем силы для трезвых, 
разумных решений, сядем за 
стол переговоров. И пусть ви
новных покарает не рука судь
бы, а правосудие. Не будем 
прибавлять горя земле нашей.

В своем выступлении первый 
секретарь Ц К  Компартии Гру
зии, Председатель Президиума 
Верховного Совета республики 
Гиви Гумбаридзе обратился 
ко всем нам, призывая к бла
горазумию, спокойствию. По- 
истине не в традициях грузин
ского народа нарушать добро
соседские отношения, враждо
вать с ближним своим. Так не 
предадим завещания предков 
наших, которые предпочитали 
чашу, преподнесенную другу, 
мечу, приготовленному для 
врага.

Леван М ЕНАБДЕ, 
заведующий кафе д р о й 
истории древнегрузннской 
литературы ТГУ, профес
сор.

О С Т А Т Ь С Я  В Е Р Н Ы М И  С Е Б Е
Мы живем в трудное 

время — время бурного 
общественного развития, в 
процессе которого возник
ла и идет острая борьба 
идей, сталкиааются пози
ции, различные точки зре
ния на проблемы демокра
тизации и гласности, проис
ходит переоценка многих 
нравственных ценностей, 
причем таких, что всегда 
казались незыблемыми, — 
дружба народов, интерна
ционализм.

Все подвергается сомнению. 
Я думаю, понять это можно — 
много лет в нашем обществе 
господствовала стереотипная, 
причем искаженная, картина 
событий и фактов, происходив
ших в стране. А сегодня, когда 
мы получили возможность убе
диться в том, что наши пред
ставления о происходивших 
процессах не во всем соответ
ствуют действительности, ког
да мы на примере « открытия 
истории»  собственноу респуб
лики, связанной с советиза
цией Грузии, поняли ложность

многих своих представлений, 
нас, особенно молодое поколе
ние, не могло не постичь 
разочарование. Прибавьте сюда 
острый социально-экономиче
ский кризис, забастовки, бло
кады одной республики дру
гой, межнациональные конф
ликты —  и вот уже создается 
впечатление, что никакой друж
бы нет и никогда не было. Но 
разве та же история не да ■. 
нам примеров обратного пла
на? Спрашивается, что бы мы 
делали в годы Великой Отече
ственной войны, не будь мы 
спаяны дружбой, крепкими 
узами интернационализма? Тог
да и в голову никому не при
ходило подвергать их сущест- 

. вование сомнению. А землетря
сения в Ташкенте, Армении? 
Горе этих республик раздели
ла вся страна, а резонанс и 
оценка событий 9 апреля в 
Тбилиси, когда все честные 
люди страны осудили акцию 
произвола и насилия, приняли 
близко к сердцу боль грузин
ского народа!. Нет, я не могу 
согласиться с тем, что эти по

нятия устарели. Нб когда бе
ремся рассуждать о  них. нам, 
очевидно, нужно •учиться пре
одолевать при этом низкий 
обывательский уровень, соот
носить события сегодняшнего 
дня с общими процессами. 
Разве можно утверждать, что 
события в Абхазии и Ю го-Осе- 
тии навсегда сделали врагами 
грузин и абхазов, грузин и осе
тин? Сегодня нам, как никогда, 
важно беречь традиции, истори
чески свойственные грузинско
му народу, — традиции взаи
моуважения и дружбы со все
ми, кто приобрел на этой зем
ле вторую родину. Не подда
ваться эмоциям, чувствам зло
бы, мстительности. Они никог
да не были свойственны наше
му народу, и верю, что мы и 
сейчас сумеем выйти с прису
щим нам достоинством из тех 
испытаний, что посылает судь
ба многострадальному грузин
скому народу, сумеем остаться 
верными себе.

Ираклий М АЙСУРАДЗЕ, 
инженер.

г. Тбилиси,

«МЫ ЗА К О Н С О Л И Д А Ц И Ю »
На протяжении всей своей истории грузинский и осетин

ский народы жили в мире и согласии, были связаны узами 
дружбы и братства. В лихую годину войны осетины и грузи
ны плечом к плечу боролись, защищая свою общую Родину.

Мы, представители старшего 
поколения, не по рассказам 
знаем и ценим, что такое по
мощь соседа, друга в час бе
ды —  будь то грузин или осе
тин.

Поэтому нас не может не 
тревожить то положение, кото
рое создалось в  последнее вре
мя в Южной Осетии. И в этом 
вина, в первую очередь, Алана 
Чочиева и в целом всей дея
тельности €Адамон ныхас», ко
торая направлена на обостре
ние межнациональных отноше
ний между грузинским и осетин
ским народами. П о их мило

сти проливается кровь, страда
ют люди, которые привыкли 
жить в мире на этой земле. 
История наших народов не 
помнит фактов, когда грузины 
и осетины поднимали вопрос: 
кому что принадлежит.

Никто не имеет права высту
пать от имени всего осетинско
го  народа против наших брать- 
ев-грузин. Мы за то, чтобы наш 
брат —  грузинский народ, как 
и прежде, всегда стоял рядом 
с нами, разделяя наши беды и 
радости. Залог тому —  наши 
крепкие дружеские связи, теп
лые братские отношения, кото

рых нельзя вычеркнуть из исто
рии народной.

Мы за консолидацию всех 
здоровых сил грузинского и 
осетинского народов. Нашу 
вековую дружбу мы должны 
крепить общими усилиями. А 
потому мы резко осуждаем воз
звание «• Адамон ныхас», при
зывающее к отсоединению Ю ж
ной Осетии от Грузинской ССР, 
и считаем его антинациональ
ным.

В. ТЕДЕЕВ, 
военный комиссар Джав- 
ского района Грузинской 
ССР, майор;

Д. САНАКОЕВ, 
ветеран труда, офицер за
паса и другие (всего шесть 
подписей).

ЕРЕЙДЯ улицу и приблизившись к скверу, видишь мра
морную скульптуру. Этот памятник —  выдающемуся со
ветскому офтальмологу и хирургу академику Влади

миру Петровичу Филатову— находится во дворе тою  институ
та, где ученый проработал самые знаменательные годы.

п
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О ТОРГОВЫХ 

ОТНОШЕНИЯХ С СССР
ВАШИНГТОН, 9 янааря. 

(ТАСС). СШ А рассматривают 
вопрос о развитии торговых 
отношений с Советским Сою
зом, а также странами Во
сточной Еаропы, сообщила 
здесь в понедельник на пресс- 
конференции представитель 
президента на торговых пере
говорах Карла Хиллз. По ее 
словам, различные специаль
ные межведомственные груп
пы проводят консультации, 
«анализируя варианты торгово
го соглашения» с Советским 
Союзом.

«Мы пытаемся определить
ся с Советским Союзом по 
вопросу о статусе наиболь
шего благоприятствования а 
торговле до решения вопро
са о предоставлении ему ста
туса наблюдателя в ГАТТ», — 
сказала К. Хиллз. Представи
тель президента отрицатель
но ответила на вопрос, суще
ствуют ли в администрации 
существенные разногласия по 
этому поводу? Она подчеркну
ла, что, по мнению президен
та Буша, предоставление СССР 
статуса наблюдателя а рамках 
ГАТТ будет полезным шагом, 
поскольку «позволит Совет
скому Союзу получить пред
ставление о том, как страны 
с рыночной экономикой взаи
модействуют между собой».

Комментируя эти высказы
вания, агентство ЮПИ, ссыла
ясь на представителей ведом
ства Хиллз, отмечает, что 
СШ А не предоставят СССР ре
жима наибольшего благопри
ятствования до тех пор, пока 
конгресс не отменит поправ
ку Джексона-Вэника.

АМСТЕРДАМ. Сотни человек блокировали недавно подходы к расположенным 
здесь складам британской компании «Шелл». Эта акция была проведена в знак про
теста протна сотрудничества компании с промышленными кругами режима апартеи
да Ю АР. На блокированных манифестантами складах хозяева «Шелл» складируют 
перед дальнейшими перевозками южноафриканский уголь.

Участники манифестации решительно осудили действия «Шелл» и призвали ее 
последовать примеру тех корпораций Запада, которые полностью свернули свою 
деятельность на Ю ге Африки и прекратили торговые сеязн с Преторией.

Н а  с н и м к е :  пикетчики еозле складов «Шелл», окруженные прибывшими сюда 
полицейскими.

Фото АНП —  ТАСС.

Около памятника, в малень
ком сквере, женщина сажала 
цветы. Увидев/что мы остано
вились, подошла к нам и не
ожиданно сказала, указывая 
рукой на памятник:

—  Владимир Петрович стра
стно любил цветы. Золотой 
был он человек: Герой труда, 
лауреат Государственной пре
мии, желанный гость многих 
университетов, наставник мо
лодых ученых...

Она еще долго говорила о 
Филатове, а тем временем ее 
руки проворно сажали кустик 
за кустиком, цветок за цвет
ком. Возле памятника было 
множество посаженных цве
тов, они переливались яркими 
красками, ласкали взгляд.

Мы находимся в Одесском 
научно-исследовательском  ̂ин
ституте глазных болезней и 
тканевой терапии. Пройдя не
сколько кабинетов, входим в 
еще один —  диагностики для 
вновь прибывших пациентов. 
Их здесь очень много, но су
толоки никакой нет. Наши до- . 
кументы проверяет черноокая 
молодая женщина. Она мило 
улыбается нам.

—  Вы грузинка? - — спраши
ваю я.

Ее лицо просияло от такого 
неожиданного вопроса.

—  Ах, боже мой! Все меня 
об этом спрашивают. Если бы я 
не была украинкой, то только 
грузинкой мечтала бы быть. 
Очень люблю грузин...

После этих слов, идущих от 
души, она внимательно запол
нила анкету и, записав все мои 
ответы на заданные вопросы, 
начада проверять зрение. В 
кабинете находилось еще трое 
врачей. В их шепоте я не
сколько раз уловил: «Вот-вот 
профессор придет...» и понял, 
что больного готовили для 
встречи и консультации имен
но с ним.

Стремительно вошел про
фессор, и как раз в тот мо
мент, когда дежурный врач 
(нареченная нами «одесской 
грузинкой») показывала таб
лицу с буквами. Он поздоро
вался со всеми присутствую
щими. Знакомый голос заста
вил меня резко повернуться к 
нему.

—  Здравствуй, Теврат! — 
поздорова л е я  я настолько 
громко, что все удивленно по
смотрели на меня, даже как- 
то неудобно стало. Теврат 
улыбнулся и протянул мне 
руку. Никто из присугствую- 
щих не подозревал о нашем 
близком знакомстве.

Выкроив свободное время, 
мы посетили институтский му
зей, где находятся уникальные 
инструменты, и с п ользуемые 
при лечении глаз. Затем озна
комились с книгой отзывов и 
пожеланий. Читали записи, сде
ланные в разное время людь
ми, приехавшими из разных 
частей света. Были тут и сло
ва благодарности в адрес на
шего соотечественника про
фессора Теврата Горгиладзе. 
Почти каждая страница до
вольно пухлой книги отзывов 
рассказывала нам об этом не
ординарном враче, прекрас
ном человеке: «талантливый
офтальмолог», «внимательный 
и чуткий», «настоящий кудес
ник» и т. д. —  вот лишь те 
немногие слова признательно
сти, адресованные профессору 
Т. Горгиладзе его пациентами.

УТРАТА зрения— боль
шое несчастье. Ниче
го не может быть 

страшнее, как потерять зре

ние: это невыразимая оби
да, она отнимает у челове
ка девять десятых ммра, пи
сал когда-то Горький. И это 
действительно так.

Не видеть природы, друзей, 
близких, чувствовать себя не
полноценным —  вот что такое 
быть незрячим. Но многим из 
таких здесь, в институте, воз
вращают зрение, и как одина
ковыми для всех бывают ми
нуты этого настоящего сча
стья. Вот снята повязка, и че
ловек смотрит на людей в бе
лых халатах, поначалу только 
по голосу узнает своего це
лителя и плачет, протягивая 
к нему руки.

—  Это вы, уважаемый Тев
рат? —  спрашивает очередной,

гался на итальянских врачей. 
Напротив, мой приезд в Одес-. 
су *стал возможным благода
ря тесным контактам советских 
и итальянских медиков, а на
правил меня сюда мой леча
щий врач профессор Дариус 
Спалоне, кстати, президент 
Римского отделения общества 
«Италия —  СССР». Именно 
Спелоне пригласил на конси
лиум находившегося тогда в 
Италии одного из ведущих 
специалистов одесского инсти
тута профессора Теврата Гор
гиладзе. Он подтвердил д и ^ ^ ^ ы х  тканей

тода бок о бок с ним были 
коллеги по институту: акаде
мик, Герой Социалистического 
Труда Надежда Пучковская, 
профессора Давид Бушмич, 
Евдокия .Будилова и др. Не
просто быть первопроходцем. 
Но кому-то надо брать на се
бя эту тяжелую ношу, если 
она, конечно, по силам. Ом 
взял ее на себя. Уже больше 
десяти лет Горгиладзе возг ва
ляет одно из ведущих отделе
ний института —  отделенм. по 
пересадке роговицы и гяаэ-

ноз, откровенно рассказал мне 
о степени риска и предложил 
попробовать медикаментозное 
лечение...»

Уезжая из Одессы, Франче
ско Фарузи сказал: «Я впер
вые в Советском Союзе. Боль
шое впечатление произвели 
на меня чуткое внимание вра
чей к пациентам, а также фун
даментальность медицинских 
исследований и процесса ле-
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НЕЗРЯЧИЙ- 
ДА УВИДИТ...

уже прозревший пациент, и 
профессор улыбается в ответ.

Думал ли после тридцати 
лет слепоты Антон Чехии, что 
ему будет возвращено зре
ние? Нет, никогда. А вот не
давно по совету знакомых 
приехал в институт, где ему 
была сделана сложная опера
ция. И чудо! •— зрение воз
вратилось. «Я словно второй 
раз родился», —  пишет Антон 
профессору Теврату Горгила- _ 
дзе. «Счастлив, ведь мне вер
нулось зрение. Я принялся за 
работу. Большое, большое вам 
спасибо!» —  сообщает Димит
рий Контоне из Улан-Батора. 
«Вы самый дорогой мне чело
век. Три года тому назад, 
вплоть до того счастливого 
дня, никто не верил, что мне, 
86-летнему старику, после опе
рации вернули бы зрение. 
Благославляю вашу десницу!». 
Это письмо К. Гайдукевича из 
г. Пржевальска, также при
сланное в адрес Теврата Гор
гиладзе. Константин Кузнецов 
из Коми: «Случилось неверо
ятное —  могу читать, смот
реть телевизор и, что самое 
главное, работать. Спасибо, 
я вижу!». Такие же восторжен
ные слова пишут профессору 
Татьяна Гайдамак из Горького, 
Александра Гарина из Воро
нежа, Исмаил Матазов из У з
бекистана и многие другие.

В прошлогоднем сентябрь
ском номере журнала «Эхо 
планеты» было опубликовано 
письмо Ефима Шварцмана под 
заголовком «Возвращаюсь к 
нормальной работе». Автором 
слов, вынесенных в заголо
вок, является журналист из 
Ватикана, главный редактор 
«Бюллетеня ордена иезуитов» 
Франческо Фарузи. О  чем же 
пишет он читателям журнала 
«Эхо планеты»? О  том, «то бо
лезнь глаз быстро прогресси
ровала и что он «твердо ре
шился на операцию в Риме». 
«Риск был велик, —  рассказы
вает Фарузи, —  так как при 
удалении катаракты с учетом 
изменений в роговице я мог 
вообще потерять зрение, но 
не подумайте, что я не лола-
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чения. Словом, я получил воз
можность видеть, а значит, 
вернуться к нормальной ра
боте, главное в которой как 
раз интенсивное чтение и пись
мо».

СРЕДИ множества 
открытий, «депаи* 
иых В. Филатовым 

и нашедших широкое рас* 
пространение при лечении 
глазных болезней, есть но
вейший метод пересадки 
роговицы, — объясняет Т. 
Горгиладзе, —  он использу
ется ■ тех случаях, когда 
потеря зрения вызвана по
явлением твердых ливров, 
повлекших за собой помут
нение оболочки роговицы. 
Лечение в таких случаях не 
удается обычными метода
ми...

При непосредственном ру
ководстве профессора В. Ф и 
латова его ученик Т. Горгила
дзе предметом своего тща
тельного изучения избрал 
именно этот раздел офтальмо
логии. Защитил кандидатскую 
диссертацию по этой теме. 
Труд был высоко оценен спе
циалистами. Ш ел тогдэ 1961 
год. И в последующее время 
Теврат Юсупович не прекра
щал научного поиска, откры
вая все новые и новые пла
сты знаний. И вот уже защи
щена докторская диссертация, 
вобравшая в себя самую пе
редовую методику лечения 
глазных болезней.

I На нашей планете около две
надцати миллионов слепых, и 
почти половине потеряла зре
ние из-за повреждения обо
лочки глазной роговицы.

—  Разработанный и внед
ренный в практику в нашем 
институте новый метод опе
рации,— поясняет Теврат Ю су
пович, — уже сотням людей 
вернул зрение.

.При этом он скромно умал
чивает о том, что одним из 
основателей и вдохновителей 
этого метода является он сам. 
Во время разработки и внед
рения в практику нового ме-

— Теврат Ю с } 1 .ович —  люби
мый ученик академика Фила
това, —  говорит работник ин
ститутского музея, а медсест
ра отделения по секрету со
общила о том, что Филатов 
подарил ему свой портрет с 
надписью: «На память глубо
коуважаемому Теврату Горги
ладзе. Филатов. 23 февраля 
1955 года». Сейчас он береж
но и с любовью хранится в 
семье Т. Горгиладзе.

Мы находимся а кабинете 
Теврата. Без конца звонит те
лефон, вопросы больных сы
пятся, как из рога изобилия.
А он неутомим: принимает
больных, консультирует. Нако
нец, ближе к вечеру ушел по
следний пациент и выдалось 
время, чтобы посидеть спо
койно, поговорить, вспомнить.
И Теврат Юсупович с большим 
уважением вспоминает о сво
ем учителе —  академике Ф и 
латове: «Он был не только
руководителем института, но 
и нашим отцом, мудрым на
ставником и воспитателем...»

Профессора Теврата Горги
ладзе знают и ценят не толь
ко у нас в стране, но в Ита
лии и Югославии, Болгарии и 
Венгрии, Кувейте и Ираке. Его 
и по сей день добрым словом 
вспоминают сотрудники и па
циенты Тунисского офтальмо
логического института, где он 
проработал два года и заслу
жил высшую награду страны 
«Орден республики». Кстати, 
это тогда был первый специа
лист из Советского Союза в 
Тунисе, заслуживший столь вы
сокую правительственную на
граду.

У  одесского грузина, так 
любовно называют Теврата, хо
рошая, дружная семья. Его 
супруга Нонна Михайловна —  
врач-невропато л о г ,  старшая 
дочь Лиайа пошла по стопам 
отца, и уже кандидат медицин
ских наук, а младшая —  Та
мила, студентка, между про
чим, отличница Одесского го
сударственного университета.

—  С годами все больше тя
нет меня в свой край,- в ров
ную деревню Горгадзееби, — 
признается Теврат.

Вот уже сорок лет он жи
вет и работает в Одессе, но 
он никогда не терял связи с 
родным краем. Хотя бы раз 
в год бывает там, а, приехав, 
толком и не отдыхает. Ходит 
в поликлиники и больницы, 
проводит консультации, чита
ет лекции, делится своим опы
том с коллегами, учит моло
дых специалистов новым ме
тодам лечения. Профессор 
Т. Горгиладзе — автор более 
чем двухсот научных трудов, 
его книги об эффективном ле
чении глазных болезней печа
тались и у нас в стране, и в 
Югославии. За многолетний 
самоотверженный труд ему 
присуждено почетное звание 
заслуженного деятеля науки 
Украинской ССР и заслужен
ного врача Аджарской АССР. 
Но главная награда — призна
ние людей, кому он возвратил 
зрение Незрячий — да уви
дит!

Ревах ГОРГАДЭЕ, 
хае л  уже и и ы й работник
культуры Грузинской ССР.
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ОД Н АЖ Д Ы  кг»то иэ сверстников пока- 
хал ему альбом с художественными 
снимками. С того дня он порывисто 

устремился в фотографический мир, напол
ненный разнообразными чувствами и пере
живаниями. Ибо ощутил затаенную радость, 
тот эмоциональный импульс, который спосо
бен предопределить Нечто раз и навсегда 
Решил попробовать сам: удастся ли! И вы 
шел за порог дома, чтобы начать поиск «сво
его кадра», понять — в чем состоит фено

мен мгновения, как его можно распознать и 
запечатлеть. Избегая домашних съемок, по
рой поневоле обижал друзей и родственни
ков, удивлявшихся несговорчивости обычно 
отзывчивого парня. Однако, даже рискуя 
быть непонятым, он настойчиво пытался про
ложить своему объективу дорогу в тот са
мый мир, который поразил его воображение 
со страниц альбома с черно-белыми фото
графиями. А было все это свыше двух десят
ков пет назад.

...Малхаз Датикашвили, мо
жет быть, впервые поверил в 
себя, когда, будучи старше
классником, «щелкнул» на 
школьном вечере. В кадре 
крупно красовался трубач иэ 
самодеятельного ученического 
оркестра, и не просто трубач, 
а юный музыкант с лукавой 
улыбкой, обнажавшей рот с 
выбитыми передними зубами.

Фотоальбомы он просматри
вает по сей день, уже буду
чи зрелым мастером, ибо не 
утратил дара учиться, сравни
вать, восхищаться. Но самое 
ценное, чем он овладел за 
все эти годы, —  работа, ос
нованная на творческом по
иске.

После окончания школы 
Малхаз снимал много, и как- 
то решившись предложить 
жанровую фотографию тбилис
ской «Вечерке», неожиданно 
для себя стал автором пер
вой публикации.

Эту работу заметил тогдаш
ний заместитель редактора 
«Молодежи Грузии» Теймураз 
Степанов и предложил 18-лет- 
иему Малхазу работать в мо
лодежной газете. Юноша-ре- 
портер не по годам'уверенно 
справлялся с любым задани

ем, но а глубине души тяго 
тел не к оперативно-докумен
тальным съемкам с их неиз
бежной политической (тем бо-, 
лее тогда!) натянутостью, а к/

сфере подчеркнутой требова
тельности, и для —  в сущ
ности, начинающего — фото
графа Малхаза Датикашвили. 
два года в редакции стали

П р и з в а н и е

пресс-фото», в нашей стране 
и за рубежом. Несколько раз 
по итогам года входил в 
состав лучших фотокоров 
ТАСС, трижды попадал п пер
вую тройку. Не было фото
альбома, выпущенного ГРУЗ- 
ИНФОРМом, чтобы снимки 
Малхаза не вошли в него.

..жПортрет Андриа Баланчи- 
вадзе». Композитор, облик 
которого напоминает о людях 
старой формации, рафиниро
ванных интеллигентах. Вместе 
с тем это наш современник, 
углубленный в подлинное 
творчество, независимо от

П О С Т И

МГНОВЕНИЕ
содержательным художествен
ным композициям, таящим в 
себе сокровенный смысл, ос
нованным на выразительных 
планах, любопытных сопостав
лениях, в целом —  на груст
но-веселой игре под названи
ем «жизнь». К слову, начиная 
с 60-х годов, издающиеся в 
Тбилиси газеты стали отдавать 
предпочтение художественно
му элементу в фотографии; 
снимающие, как и пишущие, 
репортеры трудились в атмо

серьезной школой профессио
нального становления. И хотя 
он уже учился на экономи
ческом факультете Тбилисско 
го университета, выбор был 
сделан —  в пользу фотогра
фии.

На протяжении двух деся
тилетий он— неизменно в числе 
наиболее заметных авторов 
работ на самых престижных 
выставках международ н о г о 
уровня, организуемых ТАСС, 
«Уорлд пресс-фото», «Интер

конъюнктурных влияний. Таков 
Андриа Баланчивадзе.

Лиана Исакадзе, скрипачка 
мирового класса, художествен
ный руководитель и главный 
дирижер Государственного ка
мерного оркестра Грузии, у 
Мллхаза предстает в трех ха
рактерных ипостасях: неудов
летворенность достигнутым в 
процессе репетиции, углу 
ленное рабочее состояние, на 
конец, радость, выраженная 
искренним смехом вслед за 
удачным творческим решени
ем.

Мне думается, что через 
эти две работы автор пока
зывает, насколько ярко через 
самобытные характеры могут 
быть выражены общечелове
ческие устремления. Эта же 
мысль бурлит в фотоснимках 
серии «Память», показываю
щих Грузию на сороковой 
день после трагических ап
рельских событий. Причем 
особенности национальм о г о  
характера, не умеющего оста
ваться покорным перед- любой 
несправедливостью, здесь вы

ражены отчетливо, откровен
но и емко,

Малхаз любит ездить. В 
частности, туда, где его ждут 
колоритные образы. В Кахе- 
ти, к виноградникам и зур
начам, детям и пожилым муд- 
рецам-радетелям священ н о й  
лозы. Он их изучил изнутри 
и, характеризуя одним сло
вом, употребляет «вязкость», 
имея в виду степенность, уме.- 
ние расположить к себе, рас
судительность, а может, этот 
образ навеян и густым ви
ноградным варевом, в кото
рое опускается нитка с оре
хами, чтоб превратиться в
чурчхелу. Знающий, что такое 
сбор винограда —  ртвели, по
смотрит на любой кадр из его 
серии и скажет: «То самое...»

Простите, но лучший доку
ментальный снимок —  тот, 
который не только фотогра- 
фичен, но и эстетичен, ибо 
будет воспринят не только 
умом, но и сердцем — тогда 
он и запомнится лучше. Дати 
кашвили не случайно неравно
душен к репортажной фото
графии и жанровому портре
ту —  здесь он находит воз
можность передать внутрен
ний психологизм ситуации, об
стоятельства, характера. И вот 
что важно при этом: та или 
иная тема зреет в нем мед
ленно, а снимает он быст
ро, — не суетливо, а сноро
висто, словно опасается, что 
не успеет зафиксировать то 
главное, ради чего вынашивал 
идею. «Я стараюсь снимать по 
ходу сюжета, естественно на
бирающего передо мной си
лу, развитие, —  говорит он.— 
Но, бывает, чтс>-то делаю с 
постановкой, однако на сни
мок ложится не поставленный 
кадр, а последующее его раз
витие. Иначе будет утрачена 
естественность, а это гибель 
жизни в самой фотографии». 
Раньше он снимал импульсив
но, с годами —  все более 
вдумчиво. И получается, что 
его кахетинцы и гурийцы — 
не просто колоритные обра
зы, неведомые непосвящен
ным, а динамичные персона 
жи, несущие -людям благо, и 
потому понятные каждому.

В гостях у Грузинского от
деления АПН побывала ху
дожественный редактор Аме
риканского географическ о г о  
общества Ли Бен-Давид Вал. 
Она отобрала множество ра
бот грузинских фотографов. 
Автор 19 из них —  Малхаз. 
На снимках, понравившихся 
Вал, серии «Память», «Кахе- 
ти», портреты А. Баланчива
дзе, Л. Исакадзе, серия, вы
полненная в синагоге. Черно
белые и цветные фотогра
фии, о которых хочется ска
зать, что, во-первых, это кра
сиво, а во-вторых...

Нодар ЛЕОНИДЗЕ.
На с и и м к ах: работы фо

томастера.

П Р Е Д С Т О И Т  Г О Р Я Ч А Я  
Д И С К У С С И Я

Как сообщалось в печати, первая конференция политиче
ских партий и общественных организаций начнет саою рабо
ту 22 января я Тбилиси. О том, как она будет проходить, мы 
попросили рассказать члена организационного комитета кон
ференции Андрея Торотадэе.
—  Для чего нужна такая 

юиферанция, кого вы на нее 
|риглешаете1

—  Конференция ставит це- 
ъю  выявить позиции нацио- 
!вльно-политических партий, 
общественных объединений и 
организаций Грузии по лроб- 
емам современной ситуации

республике, сопоставить 
паны и программы действий.

О п е р е  ж а я 
с о б ы т и е

Организационный комитет 
приглашает к участию в кон
ференции все политические 
партии, общественные объеди
нения м организации.

—  Каковы иапра а л е н к я 
предстоящей дискуссии!

—  Участники" конференции—  
предстааители партий, обще
ственных объединений и ор
ганизаций — должны предста
вить свои взгляды и позиции 
в виде докладов. Темы их 
определяютсв следующим об
разом;

Внутриполитическое поло
жение Г рузии; государствен
ная структура Грузии; внеш
няя политика Грузии; эконо
мическая политика Грузии.

Во арамя работы конферен.

ции будет выделено время 
для свободных докладов. До
пускаются несколько докладов 
от одной политической орга
низации.

—■ Немного подробней об 
организационной стороне кон
ференции для тех, кто хотел 
бы  принять а ней участие.

—  Конференция начнет ра
боту 22 января в 10 часов ут
ра во  втором корпусе Тби
лисского государственного 
университета (пр. Чавчавадзе, 
3). Организационному коми
тету до 18 января должны 
быть представлены заявки на 
докладчиков.

После 18-го оргкомитет зая
вок принимать не будет. Ре
гистрация делегатов начнется 
в день .открытия с 9 утра по 
пригласцтельным карточкам.

В день закрытия конферен
ции, 25 января, состоится бри
финг для журналистов. Про
сим журналистов и фотокор
респондентов, желающих при
мять участив в работе конфе
ренции, иметь при себе удо
стоверения.

Сообщаем точный адрес 
оргкомитета: 380028, Тбилиси, 
пр. Чавчавадзе, 3, 2-й кор
пус ТГУ, комнате 104. Теле
фон для спраяек: 23 66 49.

Алексей СИНЕЛЬНИКОВ 
(Корр. «Зари Востока»).

В т р а д и ц и я х  д р у ж б ы

И ДОБРОМ ОТЗОВЕТСЯ
В канун Нового, 1990 года в Грузинский фонд милосер

дия и здоровья пришла телеграмма из Житомирской 
области Украинской ССР. Вот ае содержание:

«Сердечно благодарны брат
скому грузинскому народу за 
внимание и заботу о детях 
Народичины. Присланные ва
ми в канун Нового года по
дарки жители района воспри
нимают как проявление высо
кой гуманности, доброты и со
чувствия, как дружескую по
мощь в скорейшем преодоле
нии трагических последствий 
аварии на Чернобыльской АЭС. 
Примите наши самые сердеч
ные поздравления с наступаю
щим Новым, 1990 годом. Ис
кренне желаем —  счастья, 
здоровья и благополучия каж
дой семье, детям, процвета
ния и успехов в созидатель

ном труде всему народу брат
ской Г рузии.

С глубоким уважением и 
признательностью секретарь 
райкома Компартии Украины 
В. Будько, председатель рай
онного Совета народных де
путатов В. Сорока, секретарь 
райкома ЛКСМ  Украины А. Ко- 
струба».

Время сгладило остроту по
трясений от первых известий 
о трагедии Чернобыля, но не 
уменьшило горя- людей, по
страдавших от последствий 
взрыва. Им нужны наша по
стоянная поддержка, внима
ние и забота. И вполне есте
ственным шагом Грузинского

фонда милосердия и здоровья 
явилась посылка детям Жито
мирского района Украины: 500 
килограммов лимонов и тон 
на мандаринов за счет средств 
фонда. Это было хорошим по
дарком маленьким украинцам, 
на долю которых выпала столь 
нелегкая судьба —  в мирное 
время страдать от последст
вий ядерной катастрофы. Она 
принесла много горя, и оно 
никогда не забудется, но не 
забываются доброта и под
держка, проявленные людьми 
в трудные для других минуты.

Доброта имеет замечатель
ное свойство —  она обяза
тельно отзовется добром и 
стремлением помочь в беде, 
где бы она в нашем большом 
доме ни случилась.

Светлана МАРТЫНЮК.

Д О М А  ИЗ... Ф И Т О Н А
Первые образцы строительных блоков, кирпича, других 

изделий иэ нового материала, названного фитоиом, освоил 
коллектив фирмы «Иберия» Министерства жилищно-комму
нального хозяйства и бытового обслуживания населения 
Грузинской ССР (бывшее производственное объединение 
«Тбилрембыттехника»).

Как сказал корреспонденту 
ГРУЗИ НФО РМ а генераль м ы й 
директор фирмы Джуду Ли- 
луашаили, фитон изготовляет
ся из отходов различных 
сельскохозяйственных «асте
ний, лесоматериалов. Он ле
гок, сейсмостоек, пожароус
тойчив, обладает прекрасными 
изоляционными свойств а м и. 
Растворы, используемые при

изготовлении фитона, застыва
ют быстро, поэтому его мож
но пустить на поточное про
изводство. А самое главное — 
он экологически безвреден.

Джуду Лилуашвили, перед 
Новым годом возвратившийся 
из Киева, где фитон начина
ют широко использовать а 
строительстве, вел переговоры 
с украинским строительным

кооперативом «Юранта». Был 
решен вопрос об организации 
грузинского филиала «Оран- 
ты», в состав которого на пра
вах коллективного члена вой
дет «Иберия». Сейчас изуча
ется опыт сооружения объек
тов из фитона в Москве, Си
бири, столице Болгарии Со
фии, других городах мира. 
Функционирующее при фирме 
дизайно-архитектурно - худо
жественное производство «Са- 
картвело» разработало новые 
виды телефонных будок, киос
ков, других объектов малых 
архитектурных форм.

Н О В Ы Й  Г О Д  
В «МЗИУРИ»

Стройная, изящная, пушистая красаянца-елка, сверкая ук
рашениями, «выросла» я самом большом зале культурного 
центра Грузни «Мзиури» на Старом Арбате, радуя глаз всех, 
кто прнходкт сюда в эти дни. •

— Мы постарались, чтобы 
радостное, свойственное толь
ко такому чудесному празд
нику, как Новый'.год, настро
ение сопутствовало всем го
стям «Мзиури», —  говорит ди
ректор центра Василий Мта- 
цминдвли. —  «Мзиури» всег
да рад гостям, и в эти ново
годние дни праздничное наст
роение особенно чувствуется 
в наших стенах, когда всем, 
кто переступает этот порог, 
как бы сама Грузия желает 
счастливого Нового года. Со 
своей стороны мы делаем все 
возможное, чтобы посещение 
нашего центра стало для всех, 
кто сюда пришел, частью об
щего новогоднего праздника.

Здесь, в «Мзиури», отметил 
встречу Нового года Союз 
советских обществ дружбы и 
культурной связи с зарубеж
ными странами. Гостей у вхо
да встречали юноша и девуш
ка в национальных грузинских 
костюмах, визитные карточки 
которых сообщали, что их пер
выми добрыми знакомыми в 
«Мзиури» станут «гид-мороз 
Каха и его подруга Эка». Они 
не только тепло приветствова
ли гостей, но и действительно 
стали их гидами по «Мзиури».

Затем состоялся концерт, 
который вела сотрудник «Мзи
ури» Елена ШавгуДидзе, при
ветствуя всех своими стихами. 
Начали концерт дети, особую 
нежность придали всему вече

ру исполненные ими грузин
ские песни. Тепло приняли 
зрители выступления заслу
женной артистки Грузинской 
ССР, лауреата международ
ного и всесоюзного конкурсов 
пианистки Русудан Хунцария, 
известной поэтессы Ларисы

За  п о м н  и т с я  
в с е м

Васильевой, подчеркнув ш е й  
необходимость проведения та
ких вечеров дружбы и прочи
тавшей здесь свои стихи и сти
хи других поэтов.

Не обошлась и без тради
ционного чаепития с грузин
скими хачапури.

Валентина Терешкова от 
имени своего коллектива по
благодарила руко в о д с т в о 
«Мзиури», его сотрудников за 
этот чудесный вечер, который 
надолго запомнится всем, и 
выразила надежду, что он ста
нет началом новой доброй 
традиции.

Когда уже на небе зажглись 
звезды, расходились участни
ки вечера, унося с собой на 
память о нем грузинские на
циональные сувениры фирмы 
«Солани», сванские шапочки 
и чувство благодарности сво
им грузинским друзьям.

Пригласил на елку «Мзи
ури» и детей. Этот день был, 
наверное. самым веселым и 
шумным в нашем культурном 
центре. Специальное Представ
ление для них подготовили те
атральный коллектив грузин
ского землячества. Танцы во
круг елки, Песни, игры и, ко
нечно, новогодние подарки, в 
которых среди конфет, пече
нья и других сладостей бле
стели золотистые грузинские 
мандарины —  как яркие час
тицы теплого солнца в зим
ний московский дань. В зак
лючение —  об одном начи
нании «Мзиури», которое 
центр собирается осущест
вить в этом году. Рассказыва
ет о нем директор В. Мта- 
цминдели;

— Сейчас мы очень часто 
говорим о милосердии, но 
любые слова надо подкреп
лять делами. В начале этого 
года мы хотим претворить в 
жизнь еще одну нашу задум
ку —  раз в день приглашать 
в «Мзиури» несколько живу
щих в районе Старого Арбатл 
одиноких, малоимущих ль4 
дей на бесплатные чай и ха
чапури. Надеемся, что это не 
только скрасит нелегкую 
жизнь тех, кто оказался за 
порогом бедности, но и хоть 
в какой-то степени поможет 
этим людям почувствовать теп
лоту человеческих взаимоотно
шений.

Георгий 
ГАПРИНДАШВИЛИ. 

(Спец. корр. «Зари Вос
тока»), 
г. Москва.

С П О Р  Т, М л

«Ф АЗИ СЙ »— В НОВОЙ ЗЕЛАНДИИ

5 января первая советская 
макси-яхте «Фазиси», постро
енная в Лоти, завершила тре
тий этап Австралия —  Новая 
Зеландия международной кру
госветной парусной регаты 
«Уитбрэд 89-90». И вновь, как 
на втором этапе Уругвай— Ав
стралия, она под руководст
вом известного американского 
яхтсмена Скипа Новака фини
шировала десятой среди 23-х 
яхт-соперниц из тринадцати 
стран. Наш корреспондент 
связался по телефону с Новой 
Зеландией и взял интервью у 
главного специалиста многоот
раслевого совместного совет
ско-западногерманского пред
приятия «Фазис СП», руково

дителя проекта яхты Влади
слава Мурникова. ,

—  У нас асе обошлось без 
поломок, все ребята здоро
вы, — говорит Владислав. — 
Обрадовал очень теплый при
ем в новозеландском порту 
Окленд. Когда первыми при
шли в час дня две новозе
ландские яхты «Стейнлагер-2» 
и «Фишер энд Пайкел», их 
встречала на пирсе десятиты
сячная толпа, А\ы пришли де
сятыми а час ночи, но народу 
было не меньше. Так что 
здесь после н о в о  зеланд
ских яхт наша —  самая попу 
лярная. А встреча участников 
«Уитбрэда» стала в Новой 
Зеландии ярким красочным 
праздником, который трансли
руется в эти дни по каналам 
телевидения во многие стра
ны мира...

Передаю привет нашему со
отечественнику потийцу Джум
беру Цомая и остальным чле
нам экипажа.

Разговор заканчивается. 
Итак, третий этап гонки по

зади. Четвертый — Новая Зе
ландия —  Уругвай стартует 4 
февраля. В нашей команде 
запланированы очередные за
мены.

Вахтанг АХАЛАЯ. 
(Спец. корр. «Зари Вос
тока»),

КОРТ НАЗЫВАЕТ СИЛЬНЕЙШИХ
Успешно начала новый се

зон советская теннисистка — 
минчанка Наталья Зверева. 
Она выступала в международ
ном турнире, проводившемся 
в австралийском городе Брис
бене. Здесь вместе с ней на 
старт вышли известные спорт
сменки Хелена Сукова (Чехо
словакия), являющаяся вось
мой ракеткой мира, Речел Мак- 
куиллан (Австралия), Яна Но
вотна (Чехословакия), Юдит 
Вейснер (Австрия) и другие.

Вначале Зверева играла с 
японской теннисисткой Ецуко 
Иное и добилась победы — 
7 :5,  6:4.  Затем была Хелене 
Сукова —  прошлогодняя по
бедительница этих соревнова

ний. И в этой встрече перевес 
был на стороне советской 
спортсменки — 6 :4 ,  6 :3 .  И 
вот настал день заключитель
ного поединка. Соперницей 
Зверевой была Маккуиллан. 
Матч проходил с большим пе
ревесом минчанки, которая 
не оставила сопернице ника
ких шансов и выиграла —  6:4,  
6 :0.

Это первый успех Зверевой 
в столь престижном турнире. 
До этого успеха она шесть 
раз играла а финале. Совет
ская спортсменка стада обла
дательницей приза в 27.000 
долларов и занимает 27 ме
сто в мировой табели о ран
гах.

В ПОВТОРНОМ М А Т Ч Е -П О Б Е Д А
И повторный матч чемпио

ната СССР по баскетболу ме
жду динамовцами Тбилиси и 
армейцами Алма-Аты, прове
денный во Дворце детского 
баскетбола столицы Г рузии, 
проходил в упорной, интерес
ной борьбе.

Вначале игра шла очко в 
очко. Но затем при счете 
17 : 14 в пользу гостей стра
сти накалились до предела. И 
един неверный толчок пере
лил эмоции через край. Игра 
прервалась. Но через неко
торое время порядок все же 
был наведен. Матч возобно
вился.

Хозяева площадки заиграли 
уверенно. Особенно это отно
сится к Периашвили и Сана- 
дзе, которые были наиболее 
результативными. Первый при
нес своей команде 31 очко, а 
второй —  23.

В итоге победу одержали 
хозяева площадки —  100:69 
(44 : 43). Сейчас у динамовцев 
28 очков после 20 встреч. Они 
по-прежнему на одиннадца
том месте.

В Риге местная команда 
В Э Ф  проиграла прошлогодне
му чемпиону СССР —  киев
скому «Будиве л ь н и к у» — 
94:96 (52:46).

У С П Е Х  Ш А Х М А Т И С Т А
В югославском городе Ши- 

беник завершился крупный 
новогодний шахматный откры
тый турнир «Солярис». В нем 
приняли участие двести десять 
шахматистов из СССР, СФ РЮ , 
Италии, Англии, Ф РГ  и других 
стран, среди которых были 
четыре международных грос
смейстера, тринадцать между
народных мастеров, большое 
количество национальных ма
стеров. <

Набрав семь очков в девя
ти турах девять участников 
турнира разделили I— IX ме
ста. Среди победителей — 
тбилисский международный 
мастер Игорь Ефимов.

ОБЪЯВЛЕНИЯ
Фк,

Совхоз «Цветы Запорожья» 
в нестояще,е время имеет 
возможность реализовать че
ренки гвоздики для предприя
тий и населения по безналич
ному расчету и за наличный 
расчет стоимостью 0,24,5 коп. 
за 1 шт.

Обращаться по адресу: 
330117, УССР, г. Запорожье, 
ул. Космическое шоссе, 1, 
совхоз «Цветы Запорожья». 
Гел, 95-22-42, 95-27-42.

10 января 

Тбилиси
ПО ПЕРВОЙ ПРОГРАММЕ-

11.05 — В дни школьных ка»1> 
кул. Телевизионный кинозал хл* \ 
юношества «Цнскар'в*. Х у до яв
ственный фильм «Школьный ири- 
зрак». 12.35 — Телекурс. Мате
матика. 13.05 — В полдень. 
15.50 — Информационный выпуск. 
16.00 — Изучим немецкий язык. 
16.30 — Международный дневник
17.05 — Природа — повелитель 
18.0(1 — На дорогах и перекрест
ках. 18.30 — Объявления. 18.35— 
За экономическую независимость 
Грузни. 19.00 — Талант и олаго- 
деянпе — М. Кутателадзе. 19 35— 
Для молодежи. Яма. 20.00 — Мо-
амбе. 20.35 — Грузинский доку- 

- : »-сдба
Орбелиаии». 20.55 — ВетречА с
ментальный фильм «Сулхан-

Редактор 
А. ИОСЕЛИАНИ.

Элисо Болквадзе. 22.00 — Время- 
22.30 — Актуальный экран — В 
Совете Министров Грузинской 
ССР. 22.50 — Телефильм - спек
такль «Вчератпие» (спектакль 
Государственного академического 
театра им. Ш. Руставели).

ПО ВТОРОЙ . ПРОГРАММЕ. 
16.05 — Мультфильм «М аугли ». 
17.13 Документальный фильм 
«Четвертый сои Анны Андрее
вой» (первый показ). 17.45 — 
Художественный фильм «Сыну 
пора жениться». 19.10 — Про
грамма мультфильмов. 20.00 — 
Моамбе. 20.35 — Грузинский ху
дожественный фильм «Как сол
дат от войска отстал».

Москва
ПО ПЕРВОЙ ПРОГРАММЕ.

7.30 — «120 минут». 9.30 — 
Здравствуй, м>зыка! «Хорд.мы ». 
10.15 — «Вокруг света». 11.15 — 
«Радуга». Музыкальный фольк
лор кхмеров (Камбоджа). 11.30— 
Хоккей. «Филадельфия Флайсрз» 
(СШ А) -  ЦСКА. 13.30 — Вре
мя. 14.00 — «Мой друг — ло
шадь». Телевизионный научно-по
пулярный фильм. 14-я и 15-я 
серии. 16.30 — «В  поисках ка
питана Гранта». Художественный 
телефильм. 7-я серия. 17.45 — 
Мультфильм. 17.55 — «Никто не 
хотел уезжать». О проблемах, 
связанных с отъездом из страны 
советских немцев. 18.25 — Дет
ский час (с  уроком английского 
языка). 19.25 — Коллаж. (Рек
лама. Объявлении. Информация).
19.30 — Время. 20.00 — Хоккей. 
« Ф и л а д е л ь ф и я  Ф л а  йерз» 
(СШ А) — ЦСКА. 22.00 — Время.
22.30 — Актуальное интервью. 
22.40 — «Ромео и Джульетта». 
Фильм-балет. 00.10 — «Я  вам 
спою». Песни В. Матвеевой не 
полняет Г. Хомчик. 00.45 — ТСН.

ПО ВТОРОЙ ПРОГРАММЕ. 
9-15 — Музей-квартира художни
ка П. Корина. 10.00, 42.15 — Не
мецкий язык. 10.30 — Встреча в 
Концертной студии Останкино с 
наслуженным артистом РСФСГ 
А. С. Пономаревым. 12.45 — 
Фильм — детям. «Последнее ле
то детства». 2-я н 8-я серии, 
14.55 — «Ребятам — о зверятах». 
15.25 — Сеанс повторного теле
фильма. «Прошлогодняя вад 
риль». 18.00 — «Портрет с гита
рой». Выступление дипломанта 
международного конкурса Г. Вер- 
шигорм. 18.25 — За безопасность 
движения. 18.30 — «Давайте вес 
вместе» О развитии национальной 
культуры в Еврейской автоном
ной области. 19.30 — Время. 
20.00 — «Нпрымскнй край: люди 
и судьбы». О совхозе «Чажем- 
товскнй» и проблемах современ
ной деревни. 21.15 — «Выбираю 
свободную тему...» О новых 
формах воспитания и препода
вания в старших классах школы 
А* 25. 22.00 ~  Незабываемые му
зыкальные вечера. Концерт ка
мерного оркестра им. Ф . Листа.
22.30 — Исторический фильм- 
«Иван Грозный». 1-я серия. 
00.15 — «Путешествие я высоко* 
сный год». Музыкальная «среда 
ча из Уфы.
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